
8 мая 2019 года, в канун 74-й 
годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне, Святей-

ший Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл возложил венок к моги-
ле Неизвестного солдата в Алексан-
дровском саду у Кремлевской стены.

В церемонии приняли участие: 
Патриарший наместник Московской 
епархии митрополит Крутицкий и Коло-
менский Ювеналий; митрополит Вален-
тин (Мищук); первый викарий Патриарха 
Московского и всея Руси по г. Москве 
митрополит Истринский Арсений; пред-
седатель Синодального отдела по мона-
стырям и монашеству архиепископ 
Каширский Феогност; руководитель 
Управления Московской Патриархии по 
зарубежным учреждениям архиепископ 
Венский и Будапештский Антоний; архи-
епископ Егорьевский Матфей; епископ 
Гурий (Шалимов); епископ Видновский 
Тихон; епископ Серпуховской Роман; пер-
вый заместитель управляющего делами 
Московской Патриархии, наместник 
Новоспасского ставропигиального мона-
стыря епископ Воскресенский Дионисий; 
епископ Зарайский Константин; епископ 
Луховицкий Петр; наместник Донского 
ставропигиального монастыря епископ 
Бронницкий Фома; заместитель управля-
ющего делами Московской Патриархии 
епископ Зеленоградский Савва; секретарь 
Патриарха Московского и всея Руси по 
г. Москве протопресвитер Владимир 

Диваков; секретарь Московского област-
ного епархиального управления протоие-
рей Михаил Егоров; наместники и насто-
ятельницы монастырей, столичное духо-
венство.

Также в церемонии участвовали воен-
ный комендант г. Москвы генерал-
лейтенант Е.А. Селезенев, офицеры и сол-
даты роты почетного караула 154-го 
отдельного комендантского Преображен-
ского полка.

После возложения венка была объяв-
лена минута молчания. Военный оркестр 
исполнил Гимн России.

Предстоятель, иерархи и духовенство 
Русской Православной Церкви возгласили 
«Вечную память» «вождям и воинам, 
жизнь свою за веру и Отечество положив-
шим» и пропели тропарь праздника 
Пасхи. 

Затем состоялся торжественный марш 
роты почетного караула 154-го отдельного 
комендантского Преображенского полка.

В завершение церемонии Святейший 
Патриарх Кирилл поздравил с Днем Побе-
ды воинов и духовенство.

Обращаясь к военнослужащим, Свя-
тейший Патриарх Кирилл сказал: 

«Хотел бы всех вас сердечно поздра-
вить с великим для всех нас днем — Днем 
Победы. Победа ковалась невероятными 
усилиями всего нашего народа, огромны-
ми жертвами, принесенными нашими 
воинами и теми мирными жителями, 
которые страдали в связи с военными дей-
ствиями. Победа досталась потом и кро-

вью нашего народа. И для того, чтобы 
никогда больше никакой враг не вступил 
на нашу землю, мы должны быть сильны-
ми. Мы должны быть настолько сильны-
ми, чтобы даже мысль начать войну про-
тив нашей страны не могла серьезно суще-
ствовать в сознании людей. А для этого 
нужны Вооруженные силы, способные 
отразить нападение любого врага, нужна 
способность нашего народа к подвигу, 
нужен труд всей нашей страны. А для того, 
чтобы было так, мы все должны быть 
мотивированы. Одной только зарплатой 
человек не может мотивировать свои 
поступки, потому что никакими деньгами 
невозможно оплатить воинский долг, 
невозможно оплатить ранение, невоз-
можно оплатить смерть. И поэтому есть 
что-то такое, что требуется всем нам, 
помимо материального фактора.

Вот этим другим, тем, что обезпечива-
ет победу, является сила духа и военнослу-
жащих, и всего народа. Именно поэтому 
чаще всего враг в современных условиях 
направляет свое острие на то, чтобы осла-
бить силу духа. Наша с вами задача заклю-
чается в том, чтобы сила духа, любовь к 
Родине, чувство патриотизма никогда не 
ослабевали в сердцах наших военнослужа-
щих и всего нашего народа.

Я сердечно вас поздравляю с великим 
праздником Победы! Я знаю, что значи-
тельная часть из вас демобилизуется после 
парада. Я хотел бы каждого из вас напут-
ствовать, пожелать вам помощи Божией в 
вашей жизни. Храните все то лучшее, что 

вы приобрели во время служения в армии, 
развивайте свои лучшие качества и пом-
ните, что, помимо благополучия в личной 
жизни, для всех нас очень важно общее 
благополучие нашего народа и нашей 
страны.

Да хранит Господь вас на путях вашей 
жизни!»

Затем Предстоятель Русской Право-
славной Церкви обратился со словом к 
иерархам и священнослужителям:

«Дорогие владыки, отцы, братья, 
матушки игумении, сестры!

Всех вас сердечно поздравляю с Днем 
Победы. Как я уже сказал, День Победы — 
это победа оружия и победа духа. И если 
оружие формируется за счет успехов в эко-
номике, если способность страны защи-
щать себя формируется за счет успехов в 
политике, то подлинная победа, как уже 
было сказано, всегда связана с состоянием 
духа нашего народа. А вот духом в первую 
очередь занимается Церковь. Поэтому 
всех вас прошу помнить, насколько ответ-
ственно ваше служение пред Богом, пред 
людьми и перед нашим Отечеством. В зна-
чительной мере судьба страны зависит от 
того, в каком состоянии дух нашего наро-
да, а это значит, что у Церкви огромная 
задача — воспитывать наш народ в вере и 
любви к Отечеству.

Да поможет всем нам Господь достой-
но нести эту священную миссию. С празд-
ником Победы поздравляю вас!»

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси
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2 Первосвятитель

Интервью Святейшего 
Патриарха Кирилла серб-
ской газете «Политика».

– Ваше Святейшество! 
Отношения между сербским и 
русским народами, в том числе 
и между двумя Православными 
Церквами-Сестрами, которые 
всегда были братскими, креп-
кими и очень глубокими, особо 
поощрял Ваш предшественник, 
Святейший Патриарх Алек-
сий ΙΙ. Вовремя агрессии НАТО, 
в апреле 1999 года, он посетил 
Белград и перед храмом свято-
го Саввы вместе с Патриархом 
Павлом служил молебен о мире, 
на котором молились десятки 
тысяч верующих. В то траги-
ческое время и Вы, тогда зани-
мая должность председателя 
Отдела внешних церковных 
связей Московского Патриар-
хата, очень часто посещали 
Сербию и всеми способами под-
держивали страждущую Цер-
ковь и народ на сербской земле. 
Вы единственный архиерей 
православной вселенной, кото-
рый был свидетелем безжа-
лостной бомбардировки Бел-
града в полуденное время, как 
нам засвидетельствовал епи-
скоп Бачский Ириней. Ныне 
сербский народ высоко ценит 
русский вклад в благоукраше-
ние этого самого большого 
сербского храма. Каким запом-
нился Вам 1999 год? Повлияли 
ли Ваши впечатления на реше-
ние России участвовать в соз-
дании внутреннего убранства 
храма святого Саввы?

– Мне довелось не раз бывать в 
Белграде в 1999 году, когда ваша стра-
на подверглась беззаконному нападе-
нию стран НАТО. Югославия, осла-
бленная многолетними экономиче-
скими санкциями, стала тогда жерт-
вой циничной агрессии и шантажа, 
объектом применения практики 
двойных стандартов. Такое же вмеша-
тельство мы видели впоследствии на 
Ближнем Востоке. Жители Югосла-
вии страдали за то, что стремились 
остаться свободными, желали сохра-
нить свою землю и отеческие святыни 
от посягательства террористов.

Помню Белград разным. Были 
моменты, когда город выглядел 
замершим, когда в нём царила атмос-
фера напряжённости, постоянного 
ожидания скрытой опасности. Шоки-
ровал вид выбитых окон и повреж-
дённых бомбёжками зданий. Помню 
звуки сирены воздушной тревоги, 
звуки войны, возвещающие чью-то 
смерть. Но помню и другой Белград, 
который не переставал трудиться, и в 
котором не останавливалась обще-
ственная жизнь, несмотря на воздуш-
ные атаки авиации НАТО. Из бесед с 
югославскими политиками и просты-
ми людьми в храме и на улицах мне 
памятна их внутренняя сила.

Визит Святейшего Патриарха 
Алексия случился на Радоницу, то есть 
в пасхальный период. К храму святого 
Саввы на Литургию собрались многие 
тысячи людей. Патриархи Алексий и 
Павел молились о людях всех нацио-
нальностей, павших жертвами этой 
беззаконной войны. На их лицах была 
видна пасхальная радость, надежда. 
Невольно вспоминались слова Свя-

щенного Писания, читаемые в храмах 
перед пасхальной утреней, о том, что 
Господа Иисуса Христа взяли и, при-
гвоздив руками беззаконных, убили; 
но Бог воскресил Его, расторгнув узы 
смерти, потому что ей невозможно 
было удержать Его (Деян. 2. 23-24). 
Была ясная солнечная погода. И храм, 
купол которого возвышался над тол-
пами верующих, символизировал 
присутствие вечности.

Храм святого Саввы – величе-
ственное здание. Он возводился дол-
гое время, с перерывами, вызванны-
ми препятствиями со стороны без-
божных властей. Однако в духовной 
жизни часто случается так: что сеется 
в уничижении, восстает в славе; сеет-
ся в немощи, восстает в силе (1 Кор 
15.43). Храм святого Саввы – это свя-
тыня общенародного и общеправос-
лавного масштаба. Такие святыни 
созидаются подчас несколькими 
поколениями. То обстоятельство, что 
Россия и Русская Православная Цер-
ковь принимают участие в благоукра-
шении этого величественного храма, 
– проявление глубинной, никогда не 
прерывавшейся связи наших Церквей 
и окормляемых ими народов.

– Причиной агрессии и бом-
бардировки Сербии были Косо-
во и Метохия. Как в Русской 
Православной Церкви сегодня 
наблюдают за событиями в 
Косово, где теперь под угрозой 
не только древние сербские свя-
тыни, но и существование 
сербского народа?

– С самого начала войны в Косово 
и процесса насильственного отделе-
ния этого края от Сербии наша Цер-
ковь выступала с осуждением агрес-
сии НАТО. Мы отстаивали также 
права Сербской Церкви, которая века-
ми отвечает за сохранение православ-
ных святынь в данном регионе. Мы 
преклоняемся перед мужеством сер-
бов, которые, несмотря на угрозу 
своей жизни, не покинули землю 
предков. Я знаю, насколько эта земля, 
будучи колыбелью сербского народа и 
государственности, важна для каждо-
го серба.

Мы переживаем за судьбу истори-
ческого и культурного наследия серб-

ского Православия в Косово и 
Метохии, которое находится 
под угрозой уничтожения. Осо-
бая боль – это страдания сер-
бов, проживающих на данной 
территории, многие из кото-
рых стали жертвами насилия. 
Конечно же, людям, устраива-
ющим расправу над косовски-
ми сербами, придется дать 
ответ перед Богом за свои пре-
ступления. Но надеюсь, что эти 
преступления будут, наконец, 
объективно расследованы меж-
дународным сообществом, и 
виновные понесут справедли-
вое наказание.

Мы искренне молимся о 
наших сербских братьях и 
сестрах, проживающих на 
косовской земле. Наша Цер-
ковь поддерживает усилия Рос-
сии по сохранению святынь в 
Косово. В последние годы мы 
проводили сбор средств на вос-
становление корпусов При-
зренской духовной семинарии, 
оказывалась поддержка хра-
мам и монастырям Косово.

Дай Бог, чтобы историче-
ская справедливость была восстанов-
лена на этих древних землях.

– Насколько опасным, по 
Вашему мнению, является 
состояние, в котором нахо-
дится сегодня единство между 
Православными Церквами? 
Конечно, сильнейшее потрясе-
ние имело место после решения 
Константинопольской Патри-
архии дать автокефалию рас-
кольникам на Украине, в резуль-
тате чего были прекращены 
отношения между Москвой и 
Константинополем.

– Единству Святого Православия 
нанесён сильнейший удар антикано-
ническими действиями Константино-
польского Патриархата на Украине. 
Одностороннее «восстановление» в 
сане раскольников, преданных пре-
щениям законной церковной вла-
стью, предоставление им так называе-
мой автокефалии при полном игно-
рировании существующей в стране 
многомиллионной канонической 
Церкви, признанной всем православ-
ным миром, – всё это не просто вме-
шательство одной Поместной Церкви 
в дела другой, это ниспровержение 
самого канонического строя Право-
славия. Начиная с апостольских вре-
мён в Церкви Христовой особенно 
сложные проблемы разрешаются 
соборным разумом всей Полноты 
церковной. К сожалению, некоторые 
наши братья этот соборный характер 
Церкви уже не признают. Одна 
Поместная Церковь провозгласила 
себя главою всех других Поместных 
Церквей, присвоила себе право про-
извольно отменять решения их Архи-
ерейских Соборов, объявлять «благо-
датными» таинства даже тех расколь-
ников, что были рукоположены само-
званцами, не имевшими вообще 
никакого посвящения в епископский 
сан. Такие воззрения не согласуются с 
историей Церкви, в том числе недав-
ней. Патриарх Варфоломей в своём 
письме Архиепископу Албанскому 
Анастасию, которое в марте было опу-
бликовано Фанаром, так объясняет 
это противоречие: оказывается, Кон-
стантинополь участвовал в межпра-
вославных мероприятиях на равных 

правах с другими автокефальными 
Церквами как бы по снисхождению, а 
теперь решил напомнить о своих 
будто бы всегда существовавших 
исключительных правах. 

Странным образом эти «права» в 
понимании Константинополя не под-
разумевают никакой ответственности, 
никакой последовательности в своих 
суждениях. Константинопольский 
Патриархат сначала признаёт анафе-
му на Филарета Денисенко, затем не 
признаёт. То признаёт канонические 
границы Русской Церкви, то нет. Сей-
час Константинополь заявляет, что он 
никогда не совершал вторжения за 
пределами своих границ. Однако исто-
рия Православия в Финляндии, Поль-
ше, Эстонии, Латвии, Чехословакии и 
других странах говорит об обратном. 
До последнего времени за пределами 
своих границ Константинопольская 
Церковь видела и Украину. 

Во всех ежегодно издаваемых 
официальных изданиях Константи-
нопольской Церкви вплоть до 2018 
года украинские епархии числись 
среди епархий Русской Церкви без 
какого бы то ни было упоминания об 
их принадлежности Константинопо-
лю. Как мы видим, это нисколько не 
помешало вторжению Константино-
польского Патриарха на Украину. 
Очевидно, что следование такой без-
ответственной линии поведения и 
реализация подобных притязаний не 
может не иметь самых трагических 
последствий для единства Правосла-
вия.

– Большинство Поместных 
Православных Церквей пригла-
сило к всеправославному диало-
гу по украинскому вопросу. Воз-
можен ли такой диалог в ситу-
ации, когда прекращены отно-
шения между самой большой 
Поместной Церковью и «пер-
вой среди равных», которая 
привычно председательству-
ет на Всеправославных Собо-
рах?

– Русская Православная Церковь 
всегда выступала за решение спорных 
вопросов и разногласий, возникаю-
щих в нашей православной семье, 
путём диалога и соработничества 
Поместных Церквей друг с другом. 
Даже в ситуации, когда Константино-
польский Патриархат стал открыто 
заявлять о намерении даровать «авто-
кефалию» раскольникам на Украине, 
мы продолжали надеяться на откро-
венный и братский диалог между 
нашими Церквами. С этой целью я 
предпринял поездку на Фанар в авгу-
сте прошлого года, однако встреча с 
Патриархом Варфоломеем показала, 
что в Константинополе уже давно 
приняли решение и обсуждать его с 
нами принципиально не желают. 

Мы и сейчас поддерживаем идею 
рассмотрения украинского вопроса 
общими усилиями Православных 
автокефальных Церквей. Само собой 
разумеется, что т.н. раскольническая 
ПЦУ в таком обсуждении участия 
принимать не должна. Кроме того, 
вызывает вопрос, насколько Констан-
тинопольский Патриарх, будучи заин-
тересованной стороной, правомочен 
созывать и тем более председатель-
ствовать на таком собрании. Из выше-
упомянутого письма Патриарха Вар-
фоломея Архиепископу Албанскому 
Анастасию ясно, что Константино-
поль обсуждать украинский вопрос с 

ЦЕРКОВЬ - ЭТО 
СЕРДЦА ВЕРУЮЩИХ

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл
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5 мая, в Неделю апостола 
Фомы, в Софийском соборе 
областной столицы состоя-

лось праздничное богослужение 
и прошли торжества по случаю 
30-летия со дня архиерейской 
хиротонии митрополита Самар-
ского и Тольяттинского Сергия.

Божественную Литургию возгла-
вил владыка Сергий, которому сослу-
жили епископ Отрадненский и 
Похвистневский Никифор и епископ 
Кинельский и БезенчукскийСофро-
ний.

На богослужении присутствовал 
Губернатор Самарской области Дми-
трий Игоревич Азаров и другие офи-
циальные лица.

После Литургии и Крестного хода 
вокруг собора состоялся торжествен-
ный приём в честь 30-летия поставле-
ния владыки Сергия во епископа, на 
котором было зачитано Патриар-
шее поздравление митрополи-
ту Самарскому Сергию с 
30-летием архиерейской хиро-
тонии:

Его Высокопреосвященству, Высо-
копреосвященнейшему Сергию, 
митрополиту Самарскому и Тольят-
тинскому

Ваше Высокопреосвященство!
ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
В светлые пасхальные дни прими-

те сердечные поздравления с 30-лети-
ем архиерейской хиротонии.

Возлюбив Великого и Дивного 
Творца, Егоже держава несказанна и 
слава непостижима (молитва первого 
антифона), Вы возжелали познать Его 
всей душою и разумением и направи-
ли свои стопы в Московские духовные 
школы, где Вам позднее довелось пре-
подавать. Многие годы Вашей жизни 
были связаны с Ростовской епархией, 
где Вы трудились в сане священника, а 
затем, после призвания к епископству, 
совершали архиерейское служение. 
Ныне Вы возглавляете Самарскую 
митрополию, заботитесь о благоу-
спешном развитии церковной жизни 
во вверенном Вам уделе, стремясь 
подавать пример стаду, надзирать за 
ним охотно и богоугодно (1 Пет. 5:2-3).

Во внимание к Вашим заслугам и в 
связи с отмечаемой знаменательной 
датой полагаю справедливым удосто-
ить Вас ордена святителя Алексия, 
митрополита Киевского, Московского 
и всея Руси, III степени.

Молитвенно желаю Вам крепости 
душевных и телесных сил, радости о 
восставшем из гроба Господе и Его 
всещедрой помощи в дальнейшем 
архипастырском делании.

С любовью о Христе Воскресшем,
+КИРИЛЛ, ПАТРИАРХ 

МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ
С 30-летием архиерейской 

хиротонии митрополита 

Самарского и Тольяттинского 
Сергия поздравил Губерна-
тор Дмитрий Игоревич Азаров. 
Он отметил, что Владыка вступил на 
кафедру в 1989 году, на следующий 
год после празднования Тысячелетия 
Крещения Руси. Именно это масштаб-
ное событие, которое широко празд-
новалось в нашей стране, для многих 
ознаменовало возвращение к вере.

“На Самарской земле духовное воз-
рождение связано с Вашим именем. 
Именно Ваши молитвы, служение, 
заботы обо всех без исключения жите-
лях региона, зачастую невзирая на их 
духовные предпочтения, дают воз-
можность людям обрести веру и духов-
ную стабильность. Тысячи людей обра-
тились в Православную веру благода-
ря Вашей заботе, наставлениям, 
молитвам. Вы — украшатель земли 
Самарской. Вы не только возрождаете 
веру, но и участвуете в строительстве 
новых храмов. Сердечно благодарю 
Вас от лица жителей региона за Ваше 
служение!” — отметил Губернатор.

Представители клира и миряне от 
полноты сердца приносили владыке 
Сергию, как любящему и любимому 
отцу и учителю, свои искренние 
сыновние поздравления и молитвен-
ные благопожелания в дальнейшем 
несении тяжкого Архиерейского Кре-
ста на славу и во благо родной Самар-
ской земли, России и Святой Право-
славной Церкви. Многочисленные 
теплые поздравления Высокопреосвя-
щеннейшему Сергию со столь знаме-
нательной датой перемежались тор-
жественными и трогательными духов-
ными песнопениями, народными и 
патриотическими современными пес-
нями в исполнении детских и взрос-
лых хоровых коллективов губернии и 
епархии.

После торжественного приема 
Глава региона и Высокопреосвящен-
нейший Сергий, митрополит Самар-
ский и Тольяттинский, провели сове-
щание об окончании работ в Софий-
ском соборе, где предстоит завершить 
роспись, и выполнить последние рабо-
ты по благоустройству и освещению 
прилегающей территории. 

Богослужение в этом новом и зна-
ковом для губернии святом храме вхо-
дит в программу запланированного на 
осень официального визита в Самар-
скую губернию и митрополию Святей-
шего Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла. Дмитрий Игоревич 
Азаров и владыка Сергий отметили 
важность всесторонней подготовки к 
этому радостному событию. Глава 
губернии подчеркнул, что все необхо-
димые работы должны быть заверше-
ны к 1 августа.

Редакционный совет «Пра-
вославной народной газеты» 
присоединяется в священные 
Пасхальные дни, исполненные 
благодатной радости, к много-
численным искренним поздрав-
лениям в адрес нашего многоу-
важаемого, любимого архипа-
стыря! 

И от всей души желает 
Митрополиту Самарскому и 
Тольяттинскому Сергию свет-
лой радости, крепкого здоровья 
и многая и благая лета! Чтобы, 
все, кто соприкасается с Вами, 
дорогой Владыка, несущим мно-
гие годы в своем отзывчивом 
сердце живительные токи 
Веры, Надежды и Любви, укре-
плялись в вере и обретали Бога!

Соб. инф. 
при информационной поддержке 

сайта Самарской епархии

кем бы то ни было принципиально 
отказывается.

– Может ли быть «украин-
ский рецепт» применён к тер-
риториям других Поместных 
Православных Церквей? Пре-
жде всего, этот вопрос отно-
сится к Македонии и Черного-
рии, о которых, правда, Патри-
арх Варфоломей в недавнем 
интервью для газеты «Поли-
тика» сказал, что их невоз-
можно сравнивать с Украиной.

– Если отбросить второстепенные 
ситуационные детали, то «украин-
ский рецепт», как Вы его назвали, 
очень прост: Константинопольский 
Патриарх объявил себя отныне впра-
ве пересматривать любые изданные 
его предшественниками документы и 
договорённости, если их содержание 
перестало его устраивать. Так, одно-
временно с сенсационным решением 
об отмене грамоты 1686 года о переда-
че Киевской митрополии в юрисдик-
цию Русской Православной Церкви 
Синод Константинопольского Патри-
архата отменил и древнее канониче-
ское правило, запрещающее двоебра-
чие духовенства.

Так что сказанное Патриархом 
Варфоломеем в интервью вашей газе-
те о Македонии и Черногории вовсе 
не гарантирует, что украинский сце-
нарий там не повторится. Македония 
и Черногория сейчас являются неза-
висимыми государствами, а значит, 
актуальность границ Сербской Право-
славной Церкви согласно Томосу 1922 
года может быть легко оспорена Фана-
ром, как случилось с упомянутым 
актом 1686 года. 

Вовсе не случайно Патриарх Вар-
фоломей в этом интервью упомянул, 
что принадлежащее Сербии принад-
лежит ей канонически и экклезиоло-
гически – он специально говорил не о 
Сербской Церкви, а именно о Сербии 
как государстве, намекая тем самым 
на его современные границы. 

Хоть Патриарх Варфоломей и 
говорит, что сейчас не собирается 
менять границы Сербской Православ-
ной Церкви, он также заявляет и о 
способности Константинопольского 
Патриархата переступить эти грани-
цы в случае, если поступит соответ-
ствующее ходатайство или появится 
некая «высшая церковная необходи-
мость». Эту «высшую церковную 
необходимость» на Фанаре понимают 
по-своему. И в случае с Украиной 
Константинополь решился на втор-
жение тогда, когда накопилась неко-
торая сумма политических факторов 
и когда украинские политики и рас-
кольники обратились к нему с хода-
тайствами.

Кто из жителей Балкан, положа 
руку на сердце, возьмётся поручиться, 
что рано или поздно не появится 
ходатайство на Фанар об автокефалии 
от какого-то нового или уже действу-
ющего политического лидера? Более 
того, не будем забывать, что такое 
ходатайство уже имеется – от Премье-
ра Македонии Зорана Заева. Оно 
было направлено ещё в прошлом 
году, почти одновременно с печально 
известным ходатайством Президента 
Украины Петра Порошенко, и приня-
то к рассмотрению Синодом Констан-
тинопольского Патриархата в мае, о 
чём Синодом была распространена 
официальная информация. Однако 
зачем Синоду Константинопольского 
Патриархата было изучать вопрос, 
заведомо не имеющий под собой 
оснований, как об этом заявил в 
недавнем интервью Патриарх Варфо-
ломей? Разве наличие Томоса 1922 
года не являлось в данном случае 
достаточным основанием для отказа? 
Очевидно, замысел повторить «укра-
инский рецепт» в Скопье всё же имеет 
место.

Служба коммуникации ОВЦС

(Окончание в следующем номере)

ТОРЖЕСТВА В СОФИЙСКОМ 
СОБОРЕ САМАРЫ

Во время праздничной Божественной литургии У входа в Софийский собор г. Самары

Слово митрополита Самарского и Тольяттинского Сергия к молящимся
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Вот мы и отпраздновали 74-ю 
годовщину Победы в Вели-
кой Отечественной войне. 

Может быть кто-то из правнуков 
о той войне знает немного, а 
внуки несут ее в своем сердце, их 
память пронизана реальными 
рассказами родственников, кото-
рые воевали, самоотверженно 
трудились в тылу. Будучи школь-
никами, мы много раз писали 
сочинения и о героях войны, и о 
ее роли в нашей жизни, и даже о 
том, как праздновался День побе-
ды нашими близкими в мае 45-го.

Слава Богу, что мы дожили до 
того времени, когда эта память вновь 
возвращается к нам. Да еще и обрета-
ет новые формы - это теперь уже тра-
диционная, памятная акция «Без-
смертный полк», ставшая неотъемле-
мым символом праздника 9 мая.

В Самаре в Безсмертном полку в 
этом году приняли участие 48 тысяч 
горожан и жителей региона. 

Безсмертный полк удивительным 
образом напоминает крестный ход, 
потому что цель его - свята, да и те, 
кто пролил кровь «за други своя даже 
до смерти», за свою все-таки право-
славную Родину, мы верим, что пре-
бывают в Раю. Осталось только вме-
сто фронтовых песен петь молитвы. 
Наверное, в будущем это произойдет.

И отчасти уже происходит. Теле-
канал ОТР показал трансляцию заме-
чательного, патриотического концер-
та, проходящего 9 мая 2019 года в 
Москве на Поклонной горе, который 
завершился песней автора-
исполнителя Сергея Трофимова «С 
нами Бог». Вот ее слова:

«Сколько на веку повидала Русь / 
Лютых нехристей, ворогов, / Сколько 
раз налетали стаями черные вороны, 
/ И дымился закат кровавый /На 
мечах палачей стоглавых / На потеху 
демонов войны.

Сколько было склок, сколько 
было слов / В оправдание трусости, / 
Сколько в деревнях горевало вдов / 
Из-за подлости, глупости, / Но схо-
дил Святый Дух в земное / И встава-
ли полки стеною, / Чтобы веру рус-
скую спасти.

Припев: С нами Бог истины, добра 
и чести, / С нами Бог прямо здесь и 
сейчас, / С нами Бог / - смерти нет, 
пока мы вместе! / Если жить по прав-
де иной, на земле не останется нас.
Нынче все не так, нынче стало жить / 
как-то сытно, затейливо, / В душах 
полумрак, хочет потушить / в них 
лампаду последнюю. / Но пока я 
живу и верю, / этот свет озарит, согре-
ет, / Даже перед бездной на краю!

И снова припев: С нами Бог...
В этом году в Безсмертном полку 

в нашей стране по самым скромным 
подсчетам приняло участие 10 млн. 
человек. По Красной площади 
Москвы вместе с народом прошел с 
портретом своего отца Владимира 
Спиридоновича, воевавшего на 
Невском пятачке, наш Президент, 
Владимир Владимирович Путин. 

А нам сегодня хочется рассказать 
о том, какой значительный личный 
вклад в победу в Великой Отечествен-
ной внес последний Император Рос-
сии Николай II.

Это подтверждается многими 
фактами.

Факт № 1. Царские линкоры 
защитили Ленинград и Севасто-
поль.

После русско-японской войны 
Балтийский флот, казалось, перестал 
существовать. И в это мрачное для 
моряков время Государь начал вплот-

ную заниматься флотом. Защищая 
его от нападок прессы, он стал чаще 
надевать морскую форму, чаще посе-
щать корабли и верфи. И за несколь-
ко лет флот был отстроен заново.

Новые линейные корабли (сокра-
щенно линкоры) должны были обла-
дать мощным артиллерийским воо-
ружением, высокой скоростью хода и 
повышенной боевой живучестью за 
счёт сильного бронирования. Было 
рассмотрено около 40 проектов судов, 
из них восемь – от известных ино-
странных судостроительных заводов.

В апреле 1907 года император 
Николай II одобрил один из четырёх 
вариантов судостроительной про-
граммы, разработанной морским 
Адмиралтейством. 16 июня 1911 года 
в торжественной обстановке был спу-
щен на воду «Севастополь», первый 
российский линкор – головной 
корабль из 4-х балтийских дредноу-
тов (дредноут – с англ. «бесстраш-
ный», по имени первого корабля 
этого класса) – появившееся в нача-
ле XX века поколение артиллерий-
ских военных кораблей, характерной 
особенностью которых было одно-
родное артиллерийское вооружение 
из большого числа орудий только 
крупного калибра). Через 3 года, 
когда уже бушевал пожар Первой 
мировой войны, линкоры «Севасто-
поль, «Полтава», «Петропавловск» и 
«Гангут» были приняты на вооруже-
ние.

В ходе гражданской войны линко-
ры переименовали. «Севастополь» 
получил имя «Парижская коммуна», 
«Петропавловск» – «Марат», а лин-
кор «Гангут» стал называться 
«Октябрьская революция».

Советский Союз собирался 
построить, но так и не построил ни 
одного линкора. Поэтому Ленинград 
и Севастополь во время Великой Оте-
чественной Войны защищали цар-
ские линкоры.

План молниеносной войны «Бар-
баросса» не предусматривал морских 
сражений. Гитлер рассчитывал мина-
ми запереть красный флот в портах и 
уничтожить корабли авиацией, а 
базы флота захватить ударами с суши.

Но под Севастополем, под Ленин-
градом, под Мурманском молнии 
блицкрига замерли.

Когда не осталось ни танков, ни 
самолётов, у наземных войск появи-
лась надежная опора, бог войны – 
артиллерия. Мощная артиллерия 
царских кораблей наносила ощути-
мый урон немецким сухопутным 
силам и помогла не пустить врага 
сначала в Ленинград, а затем надолго 
задержала его в ходе героической 
осады Севастополя.

Историк Андрей Борисюк 
рассказывает:«Весь линейный флот 
Советского Союза на сто процентов 
был представлен линкорами никола-
евского времени. Техника Николая II 
опережала время не просто на деся-
тилетия, а, можно сказать, что и на 
века. Например, до сих пор в составе 
военно-морского флота на Чёрном 
море несёт боевую службу корабль 
«Волхов», спасатель подводных 
лодок, построенный при Николае II. 
Он до сих пор осуществляет настоя-
щие боевые выходы, боевое дежур-
ство».

Факт № 2. Романов-на-
Мурмане и мурманская желез-
ная дорога защитили русский 
Север.

Вы помните повесть Б. Васильева 
«А зори здесь тихие»? Помните, что 
защищали девушки? А защищали 
они Кировскую железную дорогу, 

которая была архиважным стратеги-
ческим объектом. При Николае II она 
называлась Мурманской.

1 августа 1914 года Германия объ-
явила войну России. С этого момента 
тихая жизнь Кольского Севера закан-
чивается.Уже осенью того же года 
начинается строительство нового 
российского порта для приема кора-
блей союзных войск Англии, Фран-
ции и Америки.

А на прибрежных сопках выраста-
ют промышленные помещения и 
жилые дома нового города, который 
затем получит высокое имя: Романов-
на-Мурмане (ныне Мурманск, хотя 
аэропорту города недавно было воз-
вращено историческое название).

Для организации обороны от 
внешних врагов была сформирована 
флотилия Северного Ледовитого оке-
ана, в её состав вошли такие корабли, 
как миноносцы «Грозный» и «Власт-
ный», крейсер «Варяг» и линкор 
«Честный».

В далёком 1916 году, когда Россия 
вела тяжёлые бои с Германией, в тор-
жественной обстановке состоялась 
церемония основания нового города. 
В этот день, 4 октября по новому 
стилю на холме, где сейчас находится 
Дом культуры им. Кирова, была зало-
жена памятная доска в основание 
нового Храма Святителя Николая 
Чудотворца.Одновременно с заклад-
кой города и порта уже завершалось 
строительство Мурманской железной 
дороги.

Стратегическая цель строитель-
ства – соединить Петроград с неза-
мерзающим портом Мурманска для 
транзита грузов с военной техникой и 
продовольствием от союзников.

В декабре 1914 года было создано 
Строительное управление Мурман-
ской железной дороги.

Решающее слово в утверждении 
маршрута принадлежало Николаю II. 
Из трёх предложенных вариантов 
император выбрал маршрут от Петро-
заводска, добавив от себя: «Конечно, 
этот вариант лучший».

В январе 1915 года император 
Николай II утвердил ассигнование 
средств на строительство железной 
дороги в размере 330 млн. царских 
рублей, а к ноябрю 1916 года дорога 
была уже полностью завершена.О 
том значении, которое придавал 
этому городу и Мурманской желез-
ной дороге Император, говорят столь 
значительные средства, выделенные 
на это строительство. И всё это в усло-
виях тяжёлой Первой мировой 
войны.

На разных этапах строительства 
было задействовано более 170 тыс. 
человек: 100 тысяч рабочих из губер-
ний Российской империи, 5,5 тысяч 
рабочих из Финляндии, 40 тысяч 

военнопленных, преимущественно 
венгров, австрийцев и немцев, 10 
тысяч завербованных китайцев и 
даже 500 рабочих из Канады, около 
2-х тысяч солдат железнодорожного 
батальона.

Путь протяжённостью более чем 
1000 км от Петрозаводска до Коль-
ского залива проложили в самые сжа-
тые сроки и в крайне сложных усло-
виях, в почти безлюдной местности, в 
отрыве от баз снабжения, поскольку 
на всём протяжении пути от Петроза-
водска до Колы не было ни одного 
населённого пункта.

Дорога, в народе её называли 
Мурманкой, была построена всего за 
1 год и 6 месяцев. И это – без всяких 
ужасов репрессий, спецпереселенцев, 
десятков тысяч загубленных душ. Вот 
какой силой обладала «прогнившая» 
царская Россия.

Мировая история строительства 
железных дорог не знала подобных 
примеров.Именно сюда приходили 
техника, вооружение и продоволь-
ствие по ленд-лизу.

В сложнейших природно-
климатических условиях (дорога про-
ходила по болотам), на расстоянии, 
близком к линии фронта, под непре-
рывными бомбёжками и обстрелом 
диверсионных групп противника, 
через Кировскую железную дорогу 
осуществлялось снабжение армий 
Карельского фронта.

За годы войны по железнодорож-
ным путям были переброшены сотни 
тысяч солдат и офицеров, осущест-
влены поставки продовольствия, 
медикаментов и вооружения на 
фронт, а также эвакуировано населе-
ние и материально-техническая база 
в тыл. А в блокадный Ленинград 
были отправлены несколько эшело-
нов с рыбой.

Романов-на-Мурмане и железная 
дорога к нему строились нашим 
Царём на века, как форпост Россий-
ского государства.

Теперь, с высоты прожитых лет, 
мы можем твёрдо сказать, что наш 
Государь Николай II в смутное для 
странывремя думал не о себе, а о Рос-
сии, то есть о нас с вами.

Факт № 3. 35-я батарея – 
последний оплот героической 
обороны Севастополя.

Оборонительные сооружения «35 
батарея» в Севастополе – одно из 
самых значимых артиллерийских 
укреплений Великой Отечественной 
войны.

Это место, которое является 
одним из самых святых для жителей 
Севастополя, место, которое в июне-
июле 1942 года стало последним 
пятачком героической обороны горо-
да для оставшихся 80 тысяч его 
защитников.

С НАМИ БОГ

Император Николай II в морской форме
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Решение о строительстве укре-
плений на полуострове Херсонес 
было принято императором Никола-
ем II 21 мая 1911 года, для чего была 
выделена сумма в 8 млн. рублей.

Причиной возведения хорошо 
укреплённых береговых батарей под 
Севастополем послужил провал обо-
роны крепости Порт-Артур во вре-
мена русско-японской войны.

По плану здесь должно было 
быть размещено две мощных бата-
реи со сверхкрупным калибром с 
северного и южного флангов.

Возведение фортификационных 
сооружений началось в 1912 году.

Колоссальное сооружение, ухо-
дящее в землю на 27 метров, могло 
выдержать попадание трёх-двух-
тонных авиабомб в одну точку и 
было защищено от проникновения 
всех видов отравляющих веществ.

Для сооружения 35-й батареи 
потребовалось больше бетона, чем 
для строительства ДнепроГЭС.

Две орудийные башни, изготов-
ленные в 1914-1916 гг. на Обухов-
ском заводе, были оснащены 
четырьмя 305-мм орудиями.

Батарея могла удерживать круго-
вую оборону, зона обстрела суши 
достигала на севере Бахчисарая, на 
юге – Симеиза.

Приборы управления стрельбой 
находились на глубине 25 метров. 
Вот как об этом говорится в фильме 
«35 Береговая батарея. Неизвестная 
драма Севастополя»:

«Гигантские штольни уходят на 
глубину 10-этажного дома, бетона 
уложено, как при строительстве 
ДнепроГЭС, целый город с лазарета-
ми, командными пунктами, элек-
тростанцией. Десятки тысяч человек 
нашли здесь убежище в те июльские 
дни 42-го».

Революция и гражданская война 
прервали строительство, оно было 
завершено только в 1928 году.Когда 
в 1941 году немецкие войска втор-
глись на территорию Крыма и 
подошли к Севастополю, их ждал 
поистине «тёплый приём».

Из фильма «35 Береговая бата-
рея. Неизвестная драма Севастопо-
ля»:

«К середине октября 41-го года 
противник, овладев практически 
всем Крымским полуостровом, бло-
кирует Севастополь с суши. Все 
попытки по освобождению Крыма 
удачи не приносят.

И только Севастополь продолжа-
ет вести героическую оборону. 250 
дней! Такой осады не выдерживала 
ни одна крепость мира. Нигде и 
никогда более неприятель не 
использовал такую мощь артилле-
рии. На 1 кв. метр оборонных линий 
сброшено более тонны снарядов и 
авиабомб».

Условия местности на подступах 
к Севастополю не позволяли немцам 
взять город штурмом, пока не сда-
лись два ключевых объекта оборо-
ны: Инкерман – природная кре-
пость с неприступными скалами и 
35-я батарея, уничтожавшая техни-
ку и живую силу противника на 
дальних подступах к городу.

Её не могли уничтожить несколь-
ко гитлеровских батарей, гаубиц и 
мортир. Именно для 35-й батареи 
немцы доставили под Севастополь 
знаменитую суперпушку «Дора» 
калибра 800 мм., которая была 
спроектирована для разрушения 
наиболее мощных сооружений 
линии «Мажино».

Первого июля, когда немцы уже 
хозяйничают в городе, 35-я берего-

вая батарея продолжает вести огонь. 
Неприступная крепость наводит на 
неприятеля панический страх. Укре-
прайоны Севастополя немцы назы-
вают уважительно: «форт».

Легендарная береговая 35-я 
батарея оттянула на себя и удержи-
вала в течение длительного времени 
одну из лучших армий Вермахта, что 
повлекло за собой значительное 
ослабление позиций гитлеровских 
войск под Сталинградом.

Наконец, военный совет севасто-
польского оборонительного района 
принял решение об оставлении 
Севастополя. В ночь на 2 июля, 
выстрелив последний боезапас, 35-я 
батарея, гордость отечественной 
фортификации, была взорвана.

Героическая и трагическая сева-
стопольская оборона подошла к 
концу. Она вошла в историю не толь-
ко как эпопея грандиозного подви-
га, но и как самая ожесточённая в 
истории войн артиллерийская дуэль.

Историк Вадим Ханаев утверж-
дает: «Немцы считали Севастополь 
самой сильной крепостью в мире. И 
когда мы говорим об обороне Сева-
стополя, мы должны учитывать, что 
фактически это единственная столь 
долговременная оборона, 250 дней, 
которая велась не в городе, как в 
Сталинграде, допустим, уличные 
бои, а на подступах к городу, то есть 
на оборонительных рубежах.

И в этой связи мы действительно 
можем признать, что Севастополь 
был идеальной крепостью с отлич-
ным гарнизоном. Здесь сошлись все 
факторы в один.

Поэтому мы можем считать: 
несмотря на то, что Севастополь 
ценой колоссальных потерь с их сто-
роны был немцами взят, под Сева-
стополем мы одержали очень важ-
ную победу, потому что мы задержа-
ли наступление немцев на Кавказ и 
Сталинград, как минимум, на полго-
да.

Таким образом в истории нашей 
окончательной победы в Великой 
Отечественной войне и в истории 
битвы за Чёрное море очень важ-
ным элементом является оборона 
Севастополя».

Факт № 4. Транссибирская 
магистраль спасла Москву и 
обезпечила тыл в Великой Оте-
чественной войне.

К 1917 году в стране действовали 
74 железные дороги. Паровозы и 
подвижной состав для них произво-
дили 20 отечественных заводов.

Несомненно, автором реформ в 
России выступала именно царская 
власть.Очень важным в русской 
монархии было обстоятельство, 
отмеченное русским философом 
Иваном Солоневичем: «Государь 
стоял над интересами различных 
групп и классов».

Это очень хорошо было видно на 
примере реализации дальневосточ-
ной программы, а также на примере 
строительства Сибирского железно-
дорожного пути. В сооружении этой 
дороги был заинтересован средний 
класс, тогда как чиновничество не 
видело смысла в строительстве 
Транссиба, а также в освоении Даль-
него Востока.И только Император 
своей волей осуществил этот проект.

В годы Великой Отечественной 
войны она сыграла решающую роль 
в победе.

Из фильма «Декабрь 41-го. Спа-
сти Москву»:

«Осень 1941 года стала самым 
тяжёлым периодом Великой Отече-
ственной Войны.

Враг прорвался к самой Москве. В 
середине октября немцы вышли на 
окраину подмосковных Химок, и 
генералы Вермахта в мощные бинок-
ли рассматривали башни Кремля.

Красная армия отступала на всех 
фронтах, испытывая нехватку бое-
припасов и провианта.В самой столи-
це начались перебои с хлебом. На 
глазах у москвичей сапёры миниро-
вали предприятия, мосты и железно-
дорожные пути. В воздухе повисло 
нехорошее предчувствие скорого 
поражения.

Даже через три четверти века 
впечатляют откровения маршала 
Жукова, вспоминающего свой проезд 
по передовым линиям обороны осе-
нью 41-го: «На западном направле-
нии, особенно на участке западного 
фронта, сложилась крайне опасная 
обстановка, что все пути на Москву, 
по существу, были открыты, т.к. на 
Можайской линии, где находились 
наши небольшие части, они, есте-
ственно, не могли остановить про-
тивника, если бы он двинул свои вой-
ска на Москву».

Вот что пишет Валерий Хатю-
шин, главный редактор журнала 
«Молодая гвардия»:

«Осень 1941 года. За первые четы-
ре месяца Великой Отечественной 
войны в боях с европейскими фаши-
стами погибли два с половиной мил-
лиона советских военнослужащих, 
три с половиной — были взяты в 
плен, полтора миллиона — дезерти-
ровали.

Фактически советская армия на 
тот момент была разгромлена.Про-
тивостоять германской лавине, под-
ходившей к Москве, по большому 
счёту было некому.

В Москве это все понимали. Пра-
вительство и его учреждения были 
эвакуированы, тело Ленина вывезе-
но в Тюмень, а основные крупные 
здания в центре столицы — замини-
рованы. Да, ударили сильные холода, 
но они не спасли Москву.

И реальное чудо было не во вне-
запных морозах, а совсем в другом.

Поистине фантастическое, почти 
невозможное чудо совершил Нико-
лай Второй.

За время своего правления он 
осуществил проект будущего века: 
построил Транссибирскую маги-
страль — железную дорогу длиной 
девять тысяч километров, соединив-
шую центр страны с Владивостоком.
Строили её практически вручную — 
через непроходимую тайгу, сибир-
ские реки и горы, с помощью лопаты, 
кайла, кувалды и лошадей.

Только Провидение, знающее 
будущие перипетии истории, могло 
толкнуть на этот грандиозный шаг 
великого Царя во имя своей великой 
России.

Осенью 1941 года Сталин, в конце 
концов, поверил нашей разведке, что 
Япония не вступит в войну с СССР.

И в десятидневный срок по Транс-
сибирской магистрали была пере-
брошена Дальневосточная армия 
вместе с вооружением и сибирскими 
резервами.

Да, это именно она промарширо-
вала по Красной площади на параде 
7 ноября. Именно дальневосточники 
и сибиряки отстояли Москву и отбро-
сили немцев от столицы.

Не будь Транссибирской желез-
ной дороги, в столь быстрый срок не 
удалось бы перебросить с Дальнего 
Востока к Москве войска и вооруже-
ние. И Москву пришлось бы сдать».

Ещё до реформ Столыпина Госу-
дарь передал крестьянам-пересе-

ленцам из центральной России луч-
шие алтайские земли, находившие-
ся в его личной собственности.

В битве под Москвой Вермахт 
потерпел первое серьёзное пораже-
ние с начала Второй мировой войны. 
Немецкие генералы в своих мемуа-
рах позже объяснят его двумя 
неприятными сюрпризами: внезап-
ным появлением у Жукова резерв-
ных дивизий и трескучими русски-
ми морозами».

Из интервью с Владимиром Лав-
ровым, доктором исторических 
наук:

«Вы представьте себе: 9 тысяч 
километров до Владивостока! Для 
ХIХ – начала ХХ веков это как про-
ект полёта на Луну. Говорили, что 
такое невозможно: огромное коли-
чество мостов, туннелей. Построи-
ли! Благодаря Николаю II мы в 1941 
году не сдали Москву, благодаря 
Транссибирской магистрали, кото-
рую Николай II построил в 1904 
году. Почему? Москву в 1941 году 
спасли дивизии, переброшенные с 
Дальнего Востока, и эти дивизии 
перешли в наступление и выиграли 
Московскую битву. Но если бы не 
было Транссибирской магистрали, 
они что, пешком бы шли 9 тыс. 
километров? Нет! Николай II соз-
дал то, что нам пригодилось, так что 
спасибо Николаю Второму!»

Но не только спасение Москвы 
удалось осуществить благодаря 
Транссибирской магистрали.В крат-
чайшие сроки по этой магистрали 
удалось перебросить из европей-
ской части России в Сибирь важней-
шие оборонные и стратегические 
предприятия, а также эвакуировать 
население и организовать в тылу 
производство и обеспечение фронта 
военной техникой и всем необходи-
мым.

Врага удалось отбросить от 
Москвы. В тыл эвакуировано 2,5 
тысячи предприятий и 18 млн. чело-
век. Не хватает угля – паровозы 
топят дровами. Потеряно до 700 
локомотивов, и машинисты в нару-
шение всех норм цепляют к поезду 
дополнительные вагоны. Поезда 
идут даже под бомбёжками и артоб-
стрелами.

Было создано стратегическое 
преимущество, которое и обезпечи-
ло усиление нашей армии и даль-
нейшую победу. 

Пётр Мультатули, кандидат 
исторических наук:«В войну поко-
ление молодых ребят, героев-
комсомольцев, либо пало в 41-м 
году, либо попало в плен. Большин-
ство полегло. А вот этот второй при-
зыв, когда шли мужики по 35-40 
лет, это они побеждали. Очень мно-
гие из них прошли Первую мировую 
войну и почти все крещёные. Наши 
ребята, которые работают на рас-
копках убитых, говорят, что находят 
ямы, там огромное количество 
складней крестов, иконок, поэтому 
это тоже ведь русская цивилизация 
выиграла, «русская» – в широком 
смысле слова».

Таким образом, мы видим, как 
стратегические решения и деяния 
Николая II сыграли решающую 
роль в победе народа в ВОВ.

Поэтому идея Натальи Поклон-
 ской пройти с портретом царя во 
время шествия «Безсмертного 
полка» имеет под собой серьёзные 
основания даже для тех, кто не 
понимает духовного подвига Нико-
лая Второго и той жертвы, которую 
он принёс для спасения России.

Подготовила Ольга Щербак

ИСТИНЫ...
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Между православными 
христианами есть нема-
лое число людей, для 

кого собственная жизнь служит 
источником сомнений о Прови-
дении. Почему же не находят 
многие в своей жизни Промысла 
Божия, когда Он, по неложному 
учению веры и разума, управля-
ет жизнью каждого?

Как сказал об этом архиепископ 
Херсонский и Таврический Иннокен-
тий (Борисов), «эти обстоятельства 
заслуживают самого внимательного 
исследования. Ибо, не умея находить в 
своей жизни следы Промысла, мы 
лишаем себя величайшего утешения 
среди страданий, и произвольно под-
вергаемся унынию, а иногда и отчая-
нию. Особенно непостижимы пути 
Промысла о роде человеческом».

- Пути Божии, - по словам Святите-
ля, - вообще таинственны: ибо отстоят 
от путей наших, как небо от земли (Ис. 
55, 9): но особенно непостижимы пути 
Промысла о роде человеческом. 
Поскольку человек создан свободным, 
предназначен действовать сам по себе, 
то Творец Премудрый, чтоб не нару-
шить сего преимущества, управляет 
судьбою нашею невидимо и непри-
метно. С нами в сем отношении проис-
ходит то же, что с малыми детьми, от 
которых воспитатели скрывают ино-
гда свое присутствие, дабы дать им 
полную свободу действовать по своей 
воле.

Что есть жизнь наша? Это непре-
станно увеличивающаяся ткань, в 
состав которой входит безчисленное 
множество разнородных нитей, коей 
поверхность видна всякому, а основа-
ние – никому. Для нас трудно опреде-
лить, каким образом эти нити, при 
всей их разнородности, сочетаются в 
один состав. Поэтому, трудно указать, 
как невидимый перст всемирного 
Художника производит в сей ткани 
новые изображения и виды». 

Так уж получилось, что большая 
часть жизни автора связана с гумани-
тарной составляющей нашей жизни. 
Верой, одухотворяющей язык, слово, 
которые в той или иной мере связаны 
с идеологией. А она не случайно назва-
на незримым фронтом, где ведется 
борьба за лучшего человека. Выбор 
пути, вектора этого движения предо-
ставлен нам Богом.

Божественное откровение и тради-
ция позволяют осветить светом Исти-
ны события и явления. Именно в этом 
русле хотелось бы сегодня поговорить 
о не столь давних событиях. 

Помните любимый анекдот вождя 
всех времен и народов о том, что 
жизнь при Сталине — как в автобусе: 
половина населения — сидит, полови-
на — трясется. Не случайно многие 
представители старшего поколения с 
тревогой вспоминают ту раннюю 
утреннюю тишину, которая могла в 
любой момент оборваться раскати-
стым звонком непрошенных гостей, 
приезжавших на машине, прозванной 
в народе «воронком». Ибо, все знали, 
что такое посещение могло иметь 
самый печальный, а возможно и 
летальный исход.

Тут надо заметить, что начало 
почти сорокалетней трудовой дея-
тельности в качестве журналиста, а 
именно корреспондента заводской 
многотиражной газеты авиационного 
завода, располагало к детальному, 
глубокому узнаванию истории 
«режимного» предприятия оборонно-
го значения. 

И поэтому хочешь-не хочешь необ-
ходимо было соблюдать определен-
ный порядок жизни, не подвергая 
сомнениям устои условий работы и 
отдыха многотысячного коллектива.

Одним из расхожих рассказов, соз-
данных на предприятии в начале 
Великой Отечественной войны, яви-
лось повествование о сложных и пре-
дельно сжатых по времени условиях 
эвакуации завода и массовом героиз-
ме участников трудного переезда из 
Воронежа — в тыл, на Восток. 

«ОСОБО ВАЖНОЕ ЗАДАНИЕ»

Конечно, героизм многих работ-
ников завода, руководимый и подхле-
стываемый из центра по принципу 
«высоко сижу, далеко гляжу», был 
действительной реальностью, но 
имела место и «помощь» со стороны 
Народного Комиссариата Внутренних 
Дел Советского Союза. Она, несомнен-
но, имела немалое значение. И об 
этом хочется рассказать побольше.

Здесь необходимо сделать одно 
отступление. Редактор заводской газе-
ты (печатного органа парткома) поста-
вил дело так, что первый рабочий 
день пребывания на предприятии для 
всех будущих журналистов начинался 
в музее истории завода.

Надо заметить, что Органы вну-
тренних дел СССР (ОГПУ-НКВД) 
были вторым по значению после 
Военного ведомства заказчиком и 
потребителем продукции военной 
промышленности. В том числе и авиа-
заводов. Так, в 1936 г. общая стои-
мость заказа НКВД на вооружение и 
боевую технику составила 158,9 млн.

В номенклатуру заказа 1936 г. 
входят 8 сторожевых кораблей, 95 
морских катеров, 46 сторожевых 
катеров, 30 бронемашин, 10 танков 
БТ-7, 4 650 авиационных бомб, 13 
полевых орудий, 30 зенитных ору-
дий, 50 тыс. снайперских, автомати-
ческих и малокалиберных винтовок, 
а также пистолеты, гранаты, легко-
вые и грузовые автомобили, тракто-
ры и автобусы, оптические приборы 
и прожекторы, наконец, 1550 тонн 
колючей проволоки. 

Взаимоотношения НКВД с воен-
ной промышленностью не ограничи-
вались отношениями заказчика и под-
рядчика. На всех военно-
промышленных предприятиях и кон-
структорских бюро специальные части 
НКВД несли наружную охрану, а под-
чиненные территориальным управле-
ниям НКВД первые отделы выполня-
ли разнообразные режимные функ-
ции, связанные с охраной государ-
ственной тайны. 

Судите сами, по состоянию на 5 
ноября 1936 г. общая численность 
охраны НКВД на промышленных 
предприятиях оборонного значения 
была установлена в количестве 40 857 
человек. Обезпечение частей НКВД 
казармами, караульными и другими 
помещениями вменялось в обязан-
ность соответствующих наркоматов и 
директоров предприятий. Согласно 
«Положению об охране и режиме про-
пусков на охраняемых частями НКВД 
СССР предприятиях», командиру 
части НКВД, охраняющей предприя-
тие, подчинялись по вопросам несе-
ния службы охраны и боевой подго-
товки все другие виды охраны пред-
приятия (военизированная, пожар-
ная, вольнонаемная), а также бюро 
пропусков. «Положение» обязывало 
дирекцию предприятия к тому, что 
«производственная территория долж-
на быть обнесена заборами высотой 
2,5- метра, усиленными по верху 
несколькими нитями колючей прово-
локи»; чтобы «приказом директора 
предприятия устанавливался строго 
ограниченный круг лиц, имеющих 
право посещения всех цехов предпри-
ятия». 

После упразднения в 1934 г. ЦКК-
НК РКИ функции контроля за рабо-
той военной промышленности сосре-

Область отечественного 
образования, судя по 
всему, находящаяся под 

фактическим контролем неких 
сил разрушения, сегодня нередко 
напоминает сцену оперы в 
момент, когда действующие лица 
громко поют: «Бежим, бежим ...» 
и – стоят на месте.

Понятно, что в государстве, пре-
тендующем на независимость в усло-
виях агрессивной глобализации и 
активных усилий международного 
жандарма подавить самостоятель-
ность и свободу любой страны, не под-
чиняющейся дисциплине глобального 
помрачения и насилия, – образование 
и культура служат центральными 
целями информационной войны. Поэ-
тому велики здесь наши потери. 

Но огромные масштабы урона в 
этих областях объясняются и тем, что 
разрушение, согласно законам инфор-
мационной войны, производится рука-
ми самих россиян. Конечно, нашим 
недругам весьма помогают невежды, 
люди низкой квалификации. 

Не обходится, наверное, и без пре-
дателей, благополучно и преспокойно 
действующих в иных «руководящих 
структурах» и «совершенно невинно» 
помогающих нашим противникам 
распоряжениями, несовместимыми с 
интересами страны своего прожива-
ния. Но речь не о них. Мы коснёмся 
лишь вопросов о сугубо научных при-
чинах успехов разрушителей. Разру-
шители навязывают современной 
школе ненаучные или антинаучные 
взгляды и «теории», сознательно 
«забывая» простые, основополагаю-
щие научные истины.

Напомним: только самостоятель-
ное державное строительство на путях 
самобытного развития может обезпе-
чить государственную независимость. 
Образование, соответствующее услови-
ям существования независимой стра-
ны, у нас разрушено; современная его 
система официально ставит иные зада-
чи и цели: воспроизводство потребите-
ля, обучение грамотного исполнителя. 

Но независимой России нужен не 
просто «грамотный исполнитель», но 
человек, воспитанный в лоне отече-
ственной культуры, способный к само-
стоятельному обретению информа-
ции, ориентированный на творчество, 
обладающий достойной культурой 
мысли, одухотворённый идеалами 
добра и созидания. 

При формировании такого челове-
ка нельзя недооценить роли гумани-
тарных дисциплин в становлении лич-
ности, в жизни общества и в научно-
техническом развитии. Гуманитарные 
науки сегодня выступают, как сила, 
способная влиять на качество, уровень, 
интенсивность и быстроту научно-
технического прогресса, координируя 
его с экологией в целом. И здесь всяко-
му гражданину независимой страны 
необходимы личные созидательные 
качества человека нравственного, 
духовно богатого, обладающего спо-
собностью к самообразованию и твор-
честву. Это исключает штамповку 
людей, воспитанных в режиме послуш-
ных механических исполнителей. 
Независимой стране нужны люди 
творческие...

Не так давно открыта дискуссия по 
поводу новых школьных программ по 
литературе. В ней высказывались мне-
ния очень разные. Но судя по содержа-
нию выступлений, весьма многие 
участники либо не представляют, что 
такое классическая литература и како-
ва её роль в нормальном развитии пол-
ноценного человека, либо не ведают, в 
чём непременные задачи нормальной 
средней школы независимой страны.

Не обладая грамотными представ-
лениямиоб этом, серьёзно рассуждать 
по поводу современной программы по 
литературе для школы – безсмыслен-
но.

Позволю себе повторить некото-
рые азбучные истины. Классическая 
литература, как и всякое истинно 
высокое искусство, не может устаре-
вать. Говорить, что она «устарела» и 
«неинтересна» могут только негра-
мотные или очень малообразованные 
люди. Их мнение о школьном фило-
логическом образовании не стоило бы 
и упоминать: оно остаётся за предела-
ми сколько-нибудь серьёзной научной 
дискуссии.

В связи с этим напомню кое-что из 
прошлого. В начале ХХ века один из 
имеющих подобные взгляды, 
С.С.Юшкевич, писал: «Мы должны 
испортить русский язык, преодолеть 
Пушкина, объявить мёртвым русский 
быт, словом заслонить Русь от совре-
менности и русский народ от русского 
общества, свести на нет русскую ори-
гинальность». Несколько позже неве-
жественные «перестройщики» пред-
лагали «сбросить Пушкина с парохода 
современности». Чуть позже говорили 
о «новом искусстве», которое прихо-
дит на смену старому...Но в результате 
– классика осталась и утвердилась, на 
ней воспитались новые поколения 
людей высокой культуры...Это помог-
ло России выстоять.

Прислушаемся к мнениям, в кото-
рых дана оценка смысла и значения 
классики. «Русская  литература, – 
писал известный филолог 
С.А.Венгеров, – была всегда одной из 
тех святынь, в общении с которой 
человек становится чище и лучше...
Русская литература – центральное 
проявление русского духа, фокус, в 
котором сошлись лучшие качества 
русского ума и сердца».

Конечно, если желать, чтобы 
современная молодёжь не станови-
лась «чище и лучше», не приобщалась 
к тому, в чём «сошлись лучшие каче-
ства русского ума и сердца», то нужно 
«заслонить» от неё классику. В этом 
пытались преуспеть недруги нашего 
народа, но, к счастью, в конце концов 
не преуспели...

Замечу: верное отношение к клас-
сике утвердилось отнюдь не только на 
русской почве. В середине прошлого 
века один из ведущих американских 
учёных заявил, что Россия угрожает 
Америке... «системой образования». В 
связи с этим, оценивая гуманитарные 
успехи советской школы, верховный 
советник по делам образования США 
Морис Стерлинг заметил: «Сила 
нации заложена в её искусстве, музы-
ке и литературе в такой же степени, 
как в её физике и электронике. Тот, 
кто полагает, что великая поэзия или 
знание классической литературы не 
являются существенными не только 
для качества, но и для жизнеспособно-
сти нации и её культуры (выделено 
мной – И.В.), пренебрегает уроками 
прошлого».

Нужно помнить ещё одну пропис-
ную истину: только читая отечествен-
ную классику, можно достойно овла-
деть русским литературным языком. 
Иного пути нет.

Всё сказанное – урок современ-
ным невеждам (или недругам?), без-
грамотно (или убеждённо-
враждебно?) отрицающим безуслов-
ную необходимость русской классики 
в современной школе.

Как говорят, пока – всё. Да здрав-
ствуют грамотные и истинно желаю-
щие доброго возрождения отечествен-
ной школы участники дискуссии!

Иван Веристин, специально для 
ПНГ

ТЫЛОВЫЕБЕГ НА МЕСТЕ
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доточились в двух органах: Комиссии 
Советского Контроля CHK СССР и 
Экономическом управлении (ЭКУ) 
НКВД, причем, функции последнего 
являлись как бы одновременно реви-
зионными и следственными. Работни-
ки территориальных управлений ЭКУ 
НКВД осуществляли систематическую 
проверку финансовой и хозяйствен-
ной деятельности заводов, имеющих 
оборонный заказ, а также состояние 
оборудования, инструмента, качество 
полуфабрикатов, осуществление про-
цесса технического контроля и т.д. 

По фактам нарушений технологи-
ческого процесса и другим недостат-
кам работы военно-промышленных 
предприятий ЭКУ НКВД составлял 
для Совета Труда и обороны и Комис-
сии Обороны CHK СССР «специаль-
ные сообщения». Например, в 1935-
1936 г.г. в Комиссию Обороны посту-
пили следующие спецсообщения: «О 
неудовлетворительной работе артил-
лерийских заводов» от 21 ноября 1935 
г., «Об угрожающем положении на 
отдельных химических заводах, в 
связи с скоплением готовой взрывоо-
пасной продукции» от 14 января 1936 
г., «О неудовлетворительной поста-
новке учета, охраны деталей и готовой 
военной продукции на Тульском ору-
жейном заводе» от 28 декабря 1935 г., 
«О конструктивных дефектах самоле-
та ИП-1 (конструкции Григоровича), 
выпускаемых заводом № 135» от 28 
октября 1935 года. 

Оперативно-чекистское управле-
ние ОГПУ-НКВД периодически осу-
ществляло «мероприятия по очистке 
заводов военной и авиационной про-
мышленности от контрреволюцион-
ных и антисоциальных элементов». 
Так, только за март, апрель и май 1933 
г. ими было «вычищено» 11 934 чело-
века, из которых 74% являлись рабо-
чими, 7,4% инженерами и техниками. 
Из этого количества 10 854 человек 
были уволены с работы, а 1080 чело-
век приговорены к различным срокам 
лишения свободы. Поскольку теку-
честь рабочей силы в военной про-
мышленности, особенно на военно-
химических заводах, была очень высо-
кой, оперативно-чекистскому управ-
лению работы «по очистке заводов», 
по-видимому, хватало. 

Подготовка к массовым репресси-
ям в отношении руководящих кадров 
военной промышленности начинает-
ся, по имеющимся документам, за 
несколько месяцев до февральско-
мартовского 1937 г. Пленума ЦК 
ВКП(б). 14 октября 1936 г. руководи-
тель группы по военным и морским 
делам КПК при ЦК ВКП(б) 
Н.В.Куйбышев (родной брат 
В.В.Куйбышева) направляет в ЦК 
ВКП(б) записку «О неблагополучном 
состоянии мобилизационной работы 
в аппарате Наркомтяжпрома». В запи-
ске говорилось следующее: 

«Мобилизационная работа аппа-
рата НКТП является чрезвычайно 
важной и секретной. От ее правильной 
организации зависит обезпечение 
потребностей Красной Армии в усло-
виях мобилизации и в период войны. 

В мобилизационном отделе НКТП 
были сосредоточены все секретные 
материалы по вопросам обезпечения 
армии, знание которых открывает 
военную тайну подготовки страны к 
войне. 

Между тем, эта секретная и важ-
нейшая работа находится в Руках 
людей, явно не соответствующих и 
вызывающих серьезное сомнение, 
поскольку во главе Моботдела НКТП 
стоял Пятаков, ныне разоблаченный 
как троцкист, контрреволюционер и 
вредитель. 

Моботдел НКТП насчитывает 49 
работников. Из них членами ВКП(б) 
являются 14 человек, что явно недо-
статочно для такого учреждения. 
Кроме того, 8 работников являются 
бывшими офицерами царской армии. 
11 работников имеют за границей род-
ственников. 6 человек происходит из 
чуждой социальной Среды. Быть 
может, каждый из них в отдельности 
является честным и хорошим работ-
ником. Но зачем нужен такой «букет» 
в мобилизационном органе советской 
промышленности?»

В январе 1937 г. на показательном 
судебном процессе обвиняемых по 
делу «запасного (параллельного) тер-
рористического центра» Г.Л. Пятаков 
подтвердил выбитые у него до этого 
под пыткой показания в том, что он 
— «троцкист, контрреволюционер и 
вредитель», — после чего Моботдел 
Наркомтяжпрома был полностью 
«очищен». 18 февраля 1937 г. Сталин 
избавился от Г.К. Орджоникидзе (по 
официальной версии, тот покончил 
жизнь самоубийством; по неофици-
альной — застрелен чекистом в каби-
нете кремлевской квартиры), который 
до последней возможности отстаивал 
своего заместителя Г.Л. Пятакова. 
Можно высказать предположение, 
что Серго, догадываясь о зловещих 
планах Сталина и Ежова, пытался спа-
сти от разгрома кадры военной про-
мышленности, наиболее тесно связан-
ные с ненавистными Сталину и его 
окружению советскими военачальни-
ками из группы Якира-Тухачевского. 

После февральско-мартовского 
пленума ЦК ВКП(б) органы партий-
ного и советского контроля совместно 
с НКВД приступили к проверке 
финансово-хозяйственной деятельно-
сти и личного состава Главных управ-
лений Наркомата Оборонной про-
мышленности СССР. Наркому обо-
ронной промышленности М.С. Рухи-
мовичу было указано подготовить к 5 
апреля 1937 г. план мероприятий «по 
разоблачению и предупреждению 
вредительства и шпионажа». 

М.С. Рухимович указаний главка 
на предмет разоблачения «вредитель-
ства» и «шпионажа» давать не стал, а 
вместо этого назначил проверку 
исполнения мобилизационного 
плана, — наиболее уязвимого для кри-
тики участка деятельности Нарком-
тяжпрома. На основании проверки 
исполнения мобплана Рухимович 
представил 7 мая в CHK СССР и ЦК 
ВКП(б) обширный доклад на тему «О 
мерах ликвидации и предупреждения 
вредительства в оборонной промыш-
ленности», в котором попытался ото-
двинуть от Наркомата оборонной про-
мышленности угрозу всеобщего 
погрома руководящих кадров военной 
промышленности, списав недостатки 
ее работы на деятельность предше-
ственников. В докладе резко критико-
вались прежние — наркомтяж- про-
мовские — методы руководства воен-
ной промышленностью, которые, по 
словам Рухимовича, привели «к 
серьезному ослаблению обороноспо-
собности страны». 

«Оборонная промышленность, — 
говорилось в докладе, — не имела еди-
ного плана и единого планового цен-

тра. Наркомтяжпром охватывал пла-
нированием лишь часть оборонных 
главков. Производственные задания 
заводам, как правило, все время меня-
лись, и обычно к концу года задания 
не были похожи на те плановые зада-
ния, которые завод имел в начале 
года. Плановые задания запаздывали 
и, таким образом, не организовывали 
работу заводов. 

Для обвинений в актах «вреди-
тельства», как правило, использова-
лись ошибки в планировании, брак в 
работе, поломки оборудования, 
несчастные случаи и т.д. Затем к про-
верке приступали следственные бри-
гады 1-го Управления НКВД, которые, 
словно соревнуясь между собой, 
выдвигали чудовищные по своей 
нелепости обвинения в отношении 
подозреваемых, вплоть до «измены 
Родине». Нагнетавшаяся атмосфера 
подозрительности и шпиономании 
настраивала людей на разоблачения 
все новых и новых «врагов народа». 
Например, только на авиационном 
заводе № 24 во второй половине 1937 
года по официальному отчету Москов-
ского областного Управления НКВД, 
было «вскрыто и ликвидировано 5 
шпионских террористических и 
диверсионно-вредительских групп с 
общим количеством 50 человек, из 
них Антисоветская право-троц кист-
ская группа в составе бывшего дирек-
тора завода Марьямова и техническо-
го директора Колосова. Шпионско-
диверсионная группа японской раз-
ведки в составе 9 человек. Шпионско-

диверсионная группа германской раз-
ведки в составе 13 человек. Шпионско-
диверсионная группа французской 
разведки в составе 4 человек. Терро-
ристическая и шпионско-дивер сион-
ная группа латвийской разведки в 
составе 5 человек во главе с бывшим 
заместителем директора завода Гель-
маном». 

В том же отчете, подписанном 
майором госбезопасности Рейхщаном, 
сообщается о разоблачении «антисо-
ветской террористической подрывной 
организации» на авиамоторном заво-
де №19, которую возглавляли техни-
ческий директор Швецов, главный 
диспетчер Басин, главный металлург 
Шумин и главный инженер Брискин.

Прошло несколько месяцев, и вот 
уже новое руководство завода №19 
подвергается репрессиям по обвине-
нию в участии в деятельности «под-
рывной, контрреволюционной орга-
низации». 

Данные о чистках в системе Нар-
комтяжпрома и Наркооборонпрома в 
1937-1939 гг. в историографии пока не 
разработаны, в отличие от данных о 
количестве репрессированных офице-
ров Красной Армии. 

Но о том, что чистка кадров воен-
ной промышленности имела те же 
масштабы, что и в РККА, свидетель-
ствуют следующие слова благодарно-
сти Наркома Обороны СССР К.Е. Воро-
шилова, высказанные в его речи на 
XVIII съезде ВКП(б) 13 марта 1939 г. в 
адрес «рабочих, инженеров, техников 
и служащих.» Особенно партийных и 
комсомольских организаций наших 
социалистических заводов, которые, 
очистившись от предателей, врагов 
народа, много поработали для осна-
щения Красной Армии и Военно-
Морского Флота боевой современной 
техникой, для усиления оборонной 
мощи нашей страны». 

Одни чистки сменяли другие, те 
третьи...

Задним числом необходимо ска-
зать, что наиболее зримый экономи-
ческий ущерб от «ежовщины» воен-
ная промышленность понесла вслед-
ствие разгрома ведущих научно-
исследовательских и опытно-
конструкторских организаций НКОП 
и других промышленных наркоматов. 
Задержалось освоение многих эффек-
тивных образцов вооружения и бое-
вой техники, а также передовых техно-
логических процессов. 

Ведущие авиаконструкторы стра-
ны А.Н. Туполев, Н.Н. Поликарпов, 
Д.П. Григорович, Р. Бартини были 
репрессированы. Так, А.Н. Туполева 
арестовали 21 октября 1937 г. прямо в 
рабочем кабинете, обвинив в принад-
лежности к «русской фашистской пар-
тии», во вредительстве при подготов-
ке рекордных полетов Громова, вне-
дрении порочной американской тех-
нологии, в шпионаже в пользу Фран-
ции и еще многом другом. Туполев во 
всем сознался и сидел в следственном 
изоляторе Бутырской тюрьмы в ожи-
дании суда и вынесения смертного 
приговора.

В.М. Петлякова, создателя дальне-
го четырёхмоторного бомбардиров-
щика класса «летающая кре-
пость» ТБ-7 (АНТ-42), арестовали 28 
октября 1937 г. по удивляющему своей 
вздорностью обвинению. Судили и 
приговорили в мае 1940 г. к 10 годам 
лагерей. В конце 1937 г. были арестова-
ны ведущие конструкторы реактивной 
и ракетной техники О.Т. Клейменов, 
Г.Э. Лангемак, В.П. Глушко и С.П. 
Королев, которых обвинили в созда-
нии в Реактивном научно-иссле до ва-
тельском институте (НИИ-3) «кон-
трреволюционной организации». 

БУДНИ ПО ФРОНТОВОМУ УКЛАДУ

(Окончание на стр. 8-9)
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В начале декабря 1938 г. Сталин 
отстраняет Ежова от поста наркома 
НКВД. С января по июль 1938 г., в 
несколько этапов, Сталиным прово-
дится лицемерная кампания по устра-
нению перегибов в работе органов 
внутренних дел: кого-то освобождают 
из-под ареста, кого-то восстанавлива-
ют в рядах ВКП(б), а кого-то наказы-
вают «за грубейшие нарушения соци-
алистической законности». 

Под руководством нового наркома 
Л.П. Берии НКВД превращается в еще 
более мощную многофункциональ-
ную организацию, чем она была при 
его предшественниках. He сокращая 
масштабы репрессивной деятельности 
(с 1937 по 1939 г. расходы на содержа-
ние тюремного управления возраста-
ют с 56,6 млн. руб. до 563 млн. руб., 
расходы оперативно-чекистского 
управления с 708,4 млн. руб. до 1,395 
трлн. руб.), НКВД непрерывно увели-
чивает свою долю участия в укрепле-
нии обороноспособности страны по 
линии строительства стратегических 
шоссейных дорог (ГУШОСДОР), ком-
плексного производственного освое-
ния отдаленных и необжитых терри-
торий с богатейшими месторождения-
ми полезных ископаемых (Дальстрой) 
и т.д. 13 января 1940 г. постановлени-
ем CHK СССР и ЦК ВКП(б) за № 60-30 
сс в ведение НКВД передаются медно-
никелевый комбинат «Северони-
кель», трест «Кольтрой», строитель-
ство Кандалакшского алюминиевого 
завода в целях, как сказано в поста-
новлении, «значительного увеличе-
ния выплавки никеля и связанного с 
этим форсированного строительства 
пусковых объектов 1940-1941 гг.». 

Берия убеждает Сталина в целесо-
образности использования арестован-
ных и осужденных специалистов воен-
ной промышленности по их профес-
сиональному назначению в специаль-
ных конструкторских бюро и научно-
исследовательских институтах. Берия 
ничего нового не выдумывал. Извест-
но, что еще в 1929 г. в Бутырской тюрь-
ме существовало КБ ВТ — Конструк-
торское Бюро «Внутренняя тюрьма» 
— во главе с Поликарповым и Григо-
ровичем, затем переведенное на тер-
риторию Ходынского аэродрома и 
названное ЦКБ-39-ОГПУ. 

В 1938-1939 гг., в специальный 
концентрационный лагерь в подмо-
сковном дачном поселке Болшево, по 
приказу Л.П. Берии, свозились зеки-
оборонщики со всех тюрем и лагерей 
СССР.  Среди них - конструктор тяже-
лой артиллерии русского флота, быв-
ший полковник царской армии Е.А. 
Беркалов — автор «формулы Беркало-
ва», по которой во всем мире рассчи-
тывались артиллерийские орудия; 
летчик и авиаконструктор, член Ита-
льянской компартии Роберт Бартини; 
ведущий специалист по авиационно-
му вооружению А.В. Надашкевич; 
ведущий технолог авиапрома 
А.С.Иванов, конструктор подводных 
лодок Кассациер; бывший замести-
тель начальника ЦАГИ член-корр. АН 
СССР А.И. Некрасов; будущие кон-
структоры космических ракет С.П. 
Королев и В.П. Глушко и т.д. 

«ШАРАШКИНЫ КОНТОРЫ»

Из Болшево зеков-оборонщиков 
направляли в обустраивающиеся (в 
соответствии с требованиями режима 
конвоя и стражи) конструкторские и 
исследовательские организации 
НКВД. Среди них неоднократно опи-
санная в литературе «шарага Туполе-
ва», официальное название которой 

— ЦКБ-29-НКВД. В «шараге Туполе-
ва», понятно, создавались новые кон-
струкции самолетов (в том числе одни 
из лучших в мире фронтовые бомбар-
дировщики Ту-2 и Пе-2). 

В ОТБ НКВД создавались и новые 
шарашки. 

Так сложилось, что усиление бди-
тельности и повышение роли кара-
тельных и репрессивных функций на 
всех предприятиях неизменно стали 
усиливаться. Конечно, нельзя отри-
цать необходимость работы по воспи-
танию тружеников - патриотов своих 
предприятий и страны. А также необ-
ходимость режима охраны государ-
ственной тайны, укрепления дисци-
плины и порядка. Но не это главное. 
Необходимо не допустить создания 
перевертышей, когда из идеологиче-
ских соображений во главу угла воз-
водятся только определенные исклю-
чительные качества людей (лояль-
ность власти, безпрекословное подчи-
нение идеологическим установкам). 
Чтобы тот, кто призван быть испол-
нителем, ведомым, создавать благо-
приятные условия для труда других 
— не занимал руководящее положе-
ние, командовал всем, что происходит 
вокруг. Например, без одобрения 
начальника охраны, заместителя 
директора завода по режиму не может 
принимать решения даже руководи-
тель предприятия. 

В августе 1940 года, предвидя 
войну с фашистской Германией, совет-
ское правительство приняло решение 
о строительстве в Куйбышеве группы 
авиационных и моторных заводов. 
Специально для этой цели в нашем 
городе было образовано Управление 
Особого Строительства НКВД СССР 
(сокращенно УОС, или Особстрой). 
Вскоре стало очевидно, что такая боль-
шая стройка вряд ли будет возможна 
без создания вокруг нее рабочего 
поселка, рассчитанного на 100-150 
тысяч жителей.

Сведений об этом не найти было 
тогда в музее истории завода. Но вете-
раны помнили многое...

Надо сказать, что деятели ОГПУ, 
НКВД и других правоохранительных 
структур занимались не только охра-
ной, обезпечением и поддержкой вер-
ного трудового производственного 
режима, но и вносили весомый вклад 
в производственный процесс про-
мышленников...

Речь о том, что труд заключенных 
используется чаще и охотней, чем 
основных работников.

Нельзя забывать, что, по статисти-
ке, в 1946 году на Безымянке прожива-
ло уже более 200 тысяч человек. При 
этом население Куйбышева за годы 
войны выросло с 350 до 600 тысяч 
человек, в основном за счет эвакуиро-
ванных сюда рабочих и служащих 
оборонных заводов. В итоге благодаря 
невиданным для мирного времени 
темпам индустриализации Куйбышев 
к середине ХХ столетия вошел в десят-
ку наиболее развитых в промышлен-
ном отношении городов СССР. 

Что же касается самого населенно-
го пункта под названием Безымянка, 
то он на карте нашей губернии впер-
вые появился после того, как в 1875 
году началась прокладка железнодо-
рожной магистрали от Самары в 
направлении Уфы. А поскольку эта 
линия была одноколейной, то для уве-
личения ее пропускной способности 
на всем протяжении дороги к 1896 
году было построено 76 разъездов. 
Один из них, расположенный в 15 вер-
стах от губернского центра, по имени 
протекавшей здесь маленькой речки и 
получил название Безымянка. Вскоре 
при нем возник пристанционный 

поселок, который постепенно расши-
рялся за счет дачных участков. 

И вот железной дороге потребова-
лась хорошо оснащенная ремонтная 
база. В 1914 году здесь построили 
Самарский железнодорожно-ремонт-
ный завод (сокращенно «Сажерез»). 
В августе 1932 года завод начали рас-
ширять и модернизировать, а в 1935 
году предприятие получило имя Вале-
риана Куйбышева и стало называться 
Куйбышевским заводом запасных 
частей (КЗЗЧ). Теперь здесь работало 
уже около двух тысяч человек, и завод 
не только ремонтировал подвижной 
состав, но и выпускал паровозные и 
вагонные рессоры, буксы, оси, пружи-
ны и прочие детали. Сама же Безы-
мянка к этому времени уже именова-
лась не разъездом, а станцией. 

ПРИЗАВОДСКОЙ ПОСЕЛОК 

В 30-е годы прошлого века стан-
ция все еще оставалась глухим, необ-
житым местом. Сразу же за поселка-
ми Запанской и Новый Оренбург, 
между линией железной дороги и 
берегом реки Самары, в сторону 
Кинеля шла сплошная стена густого 
леса, лишь изредка прерываемая 
небольшими участками лугов. А 
поскольку вся эта огромная террито-
рия тянулась вдоль оживленной 
железной дороги, то она представля-
ла собой очень удобное место для 
компактного размещения крупных 
оборонных предприятий. Именно 
здесь осенью 1940 года и началось 
масштабное строительство. 

Но для реализации этого гранди-
озного плана нужно было построить 
вблизи заводов жилые кварталы со 
всей необходимой инфраструктурой. 
Потому и было принято еще одно 
совместное постановление Совнарко-
ма СССР и ЦК ВКП (б) № 233-108сс от 
1 февраля 1941 года, состоявшее из 62 
пунктов. Кроме самих авиационных 
заводов, Управлению Особого Строи-
тельства предписывалось в течение 
2-3 лет возвести здесь жилые кварта-
лы, коммунальные сооружения, транс-
портные сети, социальный сектор и 
так далее. А для обезпечения УОС 
дешевой рабочей силой в сентябре 
1940 года был образован Безымян-
ский исправительно-трудовой лагерь 
(Безымянлаг). 

Так, 70 лет назад началось возве-
дение рабочей Безымянки, которая 
сегодня является неотъемлемой 
частью полуторамиллионной Самары. 

РОЛЬ ОБОРОНКИ 

Особстрою предписывалось не 
только создать современную город-
скую инфраструктуру на Безымянке, 
но и существенно обновить все ком-
муникации и транспортные сети в 

старой части города Куйбышева. На 
эти работы из союзного бюджета 
выделялись громадные средства, 
которых областные власти добива-
лись от правительства еще с начала 
30-х годов, но преуспели в этом не 
слишком заметно. 

Достаточно привести всего 
несколько цифр. Согласно смете 
хозяйственных расходов, в 1938 году 
на расширение и текущий ремонт куй-
бышевского городского водопровода 
нужно было как минимум 8,2 миллио-
на рублей в ценах того времени, но 
Госплан РСФСР перечислил Самаре 
лишь 826 тысяч (Что составило всего 
10%). Такое же соотношение наблюда-
лось и при планировании средств на 
прокладку канализации в областном 
центре, на строительство бань и пра-
чечных. А вот получив просьбы о 
выделении денег на расширение в 
Куйбышеве трамвайных линий (1 млн. 
рублей), на прокладку новых электро-
сетей (255 тысяч рублей), на благоу-
стройство (500 тысяч рублей) и на 
многие другие нужды, в 1938 году пра-
вительство нам отказало.

Большинство перечисленных 
выше проблем областного центра уда-
лось решить только после того, как в 
соответствии с названным выше 
постановлением на Безымянке нача-
лось строительство группы авиацион-
ных заводов и прилегающего к ним 
рабочего поселка.

Вот выдержки из документа, кото-
рый на протяжении многих десятиле-
тий хранился в Государственном архи-
ве Самарской области, но для широко-
го круга исследователей был открыт 
совсем недавно.

«Совершенно секретно. Постанов-
ление № 343-с Комитета обороны 
СССР. 6 августа 1940 года. Москва, 
Кремль. О строительстве авиацион-
ных заводов самолето- и моторострое-
ния. Комитет обороны при СНК Союза 
ССР постановляет:

1. Приступить в 1940 году к строи-
тельству трех новых авиационных 
заводов в районе г. Куйбышева на Без-
ымянской и Падовской площадках, в 
том числе:

Самолетостроительный завод № 
122 на выпуск 1500 двухмоторных 
цельнометаллических бомбардиров-
щиков в год, с трудоемкостью на одну 
машину 10000 человеко-часов с запас-
ными частями;

Самолетостроительный завод № 
295 на выпуск 2000 одномоторных 
бомбардировщиков в год, с трудоем-
костью на одну машину 7500 человеко-
часов с запасными частями;

Моторостроительный завод № 337 
на выпуск 120000 моторов типа 
АМ35а-М105 в год, с трудоемкостью 
на один мотор 1300 человеко-часов.

ТЫЛОВЫЕ БУДНИ ПО
(Окончание. Начало на стр. 6-7)
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Все заводы проектируются из рас-
чета двухсменной работы при 8-ми 
часовом рабочем дне и 7-ми дневной 
неделе.

2. Установить следующие сроки 
окончания строительства, монтажа и 
пуска заводов:

самолетостроительный завод № 
122 к 31 декабря 1941 г.

самолетостроительный завод № 
295 к 1 февраля 1942 г.

моторостроительный завод № 337 
к 1 мая 1942 г.

3. Возложить строительство само-
летостроительных и моторострои-
тельных заводов на НКВД СССР…»

Подписал указ Председатель 
комитета обороны при СНК Союза 
ССР Ворошилов.

На капитальные работы только в 
1940 году было выделено 800 млн. 
рублей. Еще 139 миллионов поступи-
ли из резервного фонда СНК СССР. К 
слову, авиационному комплексу в 
Куйбышеве сразу же придали статус 
«сверхлимитной стройки НКВД». Это 
означало, что снабжение материала-
ми и финансирование, вопреки всем 
догмам плановой экономики, на этой 
стройке шло «по факту». Таким обра-
зом, подчеркивалось чрезвычайно 
важное значение куйбышевских пред-
приятий для обороны страны, госу-
дарство заранее гарантировало покры-
тие всех расходов УОС, какими бы 
колоссальными они не были.

В итоге план капиталовложений 
по группе авиапредприятий оказался 
перекрытым более чем в два раза.

Почтовый ящик № 270
Приказ о создании в системе 

НКВД СССР особой структуры, кото-
рая как раз и должна была реализо-
вать на практике постановление 
Совнаркома о возведении в Куйбыше-
ве группы авиационных заводов, 
начал реализовываться менее чем 
через месяц после принятия упомяну-
того выше документа — 28 августа 
1940 года. Новая организация получи-
ла название «Управление Особого 
Строительства» или Особстрой, чем 
подчеркивалось исключительность 
выполняемого ею правительственно-
го задания. В системе НКВД СССР 
Особстрою сразу же присвоили услов-
ную литеру «Г» и почтовый адрес: г. 
Куйбышев, ст. Безымянка, почтовый 
ящик № 270. Начальником Особстроя 
тогда же был назначен заместитель 
начальника ГУЛАГа НКВД СССР, 
старший майор госбезопасности Алек-
сандр Лепилов.

Здесь необходимо напомнить, что 
к моменту, когда было решено строить 
в Куйбышеве группу авиазаводов, в 
нашем регионе уже действовала не 
менее масштабная стройка. Здесь шли 
работы по сооружению Куйбышевско-
го гидроузла, которые еще в 1937 году 
были развернуты в районе поселка 
Красная Глинка. Но в 1940-м прави-
тельству уже было ясно, что все сразу 
стране не потянуть. Тогда Совнарком 
своим постановлением от 11 октября 
1940 года законсервировал строитель-
ство гидроузла до лучших времен.

Что же касается обезпечения стро-
ительных объектов рабочими руками, 
то тогда в нашей стране эта проблема 
решалась очень просто. При каждой 
крупной «стройке коммунизма» соз-
давались «места, не столь отдален-
ные», которые и поставляли на пло-
щадки дешевую рабочую силу. При 
возведении Куйбышевского гидроуз-
ла такую задачу выполнял Самарский 
исправительно-трудовой лагерь 
(Самарлаг), а вскоре соответствующее 
учреждение было образовано и в 
структуре УОСа. Оно получило назва-
ние «Безымянский испра вительно-

трудовой лагерь (Безымянлаг) с раз-
мещением основных его пунктов в 
районе железнодорожных станций 
Безымянка и Кряж.

Отдельные готовые и недостроен-
ные объекты законсервированного 
Куйбышевского гидроузла в соответ-
ствии с постановлением правитель-
ства тогда же были переданы вновь 
созданному Особстрою, а в ведении 
Безымянлага оказались сооружения и 
лагпункты бывшего Самарлага. В при-
казе наркомата НКВД Берии на этот 
счет предписывалось следующее: 
«Произвести передачу Управлению 
Особого Строительства НКВД СССР 
нижеперечисленных предприятий, 
хозяйств и материально-
имущественных ценностей.

Передаче Управлению Особого 
Строительства подлежали: 1. Безы-
мянская ТЭЦ с линиями электропере-
дач. 2. Куйбышевская ТЭЦ с линиями 
электропередач. 3. Центральный 
механический завод. 4. Киркомбинат. 
5. Куйбышевский ДОК. 6. Строитель-
ство жилых домов в г. Куйбышеве. 7. 
Красноглинская железная дорога (с 
подъездными путями). 8. Жигулев-
ская контора нерудных материалов. 9. 
Жигулевский ДОК. 10. Жигулевская 
лесобиржа. 11. Зубчаниновский уча-
сток. 12. Новосемейкинский участок. 
13. Торгпит. 14. Совхозы и сельхозы.

Все предприятия были переданы с 
имуществом, ценностями, аппаратом, 
рабсилой, активами и пассивами».

БЕЗЫМЯННЫЕ СТРОИТЕЛИ

Начавшаяся Великая Отечествен-
ная война заставила правительство 
внести серьезные изменения в планы 
создания самолетостроительной базы 
в Куйбышеве. Уже в октябре 1941 года 
в наш город переехало более 20 пред-
приятий, входящих в наркомат авиа-
ционной промышленности СССР 
(НКАП СССР) и ранее работавших в 
Москве и в Подмосковье, в городах 
Прибалтики, Украины и других запад-
ных регионах страны.

В итоге на территории, первона-
чально предназначенной для завода 
№ 122, в октябре 1941 года разместил-
ся перевезенный из Москвы самолето-
строительный завод № 1 (впослед-
ствии ГНПРКЦ «ЦСКБ-Прогресс»). 
Переехавший тогда же из Воронежа 
завод № 18 (впоследствии – Куйбы-
шевский авиационный завод, а ныне 
- АО «Авиакор») оказался на участке, 
ранее предназначенном для предпри-
ятия № 295, а моторный завод № 24 
(позднее - МПО им. Фрунзе, а ныне - 
АО «Моторостроитель») - на площад-
ке, отведенной для завода № 337. А 
еще силами УОС в Куйбышеве в воен-
ные годы были построены: завод ави-
ационного вооружения № 525 (он же 
завод «Машстрой», а затем - произ-
водственное объединение «Метал-
лист»), агрегатный завод № 35, завод 
гидроавтоматики № 305, завод аэро-
дромного оборудования № 454, завод 
самолетных бронекорпусов № 207 
(механический завод), призаводской 
аэродром (ныне - аэродром «Безы-
мянка») и прочие промышленные 
объекты.

Уже после начала войны Особ-
строю также было поручено возведе-
ние радиостанции близ села Ново-
Семейкино (объект № 15), Крекинг-
завода № 443 неподалеку от железно-
дорожной станции Кряж (впослед-
ствии Куйбышевский нефтеперераба-
тывающий завод), Куйбышевского 
нефтехимкомбината близ 1105-го 
километра Куйбышевской железной 
дороги (район нынешнего Новокуй-
бышевска) и еще десятки других пред-
приятий. Эти объекты и по сей день 

являются основой индустриальной 
мощи всего Самарского региона.

В этом внушительном списке объ-
ектов как-то совсем потерялась постро-
енная тем же УОС вся жилая часть Без-
ымянки и ее инфраструктура. Именно 
благодаря этой секретной организа-
ции здесь появилось большинство 
коммунально-бытовых объектов, в том 
числе телефонные и телеграфные 
линии, газопроводы, вся система водо-
канала и так далее. А еще силами 
Управления Особого Строительства в 
кратчайшие сроки удалось решить 
основные транспортные проблемы 
нашего города. Электрифицировать 
железные дороги, построить асфаль-
тированные автотрассы, проложить 
трамвайные и троллейбусные линии, 
возвести энергоподстанции, депо 
трамвайно-троллейбусного управле-
ния и КбшЖД и многое другое.

Как это было?
А вот строки из воспоминаний 

ветерана ГУФСИН по Самарской обла-
сти Аркадия Красильникова:

— Первый большой лагерь для 
заключенных в Куйбышеве был 
«Самаралаг».  В 1937 году было приня-
то решение построить куйбышевский 
гидроузел. Родился проект — возвести 
его на Красной глинке, там как раз 
самое узкое место между горами. 
Стали туда завозить лес, оборудова-
ние, поставили цементный и бетон-
ные заводы. Всё это делалось руками 
заключенных.

Кстати, шоссейная дорога, что свя-
зывает поселок Красная Глинка с 
Самарой, тоже дело рук осужденных 
из «Самаралага». 2-3 года шли подго-
товительные работы, на лето 1940 года 
наметили перекрытие Волги. Но, в 
связи с начавшейся Второй мировой 
войной (1 сентября 1939 года), было 
принято решение приостановить 
стройку, законсервировать гидроузел, 
а вместо этого срочно строить авиаци-
онные заводы в Куйбышеве. 

И поэтому 60% всего оборудова-
ния, привезенного для строительства 
гидроэлектростанции, было передано 
«Особстрою», а рабочей силой его 
стал «Безымянлаг». В самый пик 
работы в Безымянлаге насчитывалось 
до 80 тысяч рабочих рук. Где было 
набрать в малочисленном тогда Куй-
бышеве столько людей? Негде.

Проблему строительства решали с 
помощью заключенных, дешевой 
рабочей силы. Денег людям не плати-
ли, селили в огромных бараках на 
несколько сотен человек. «Самара-
лаг» в 1940 году влили в «Безымян-
лаг». Если бы война тогда не помеша-
ла, то в «Самаралаге» к 1944 году пла-
нировалось содержать уже 40 тысяч 
заключенных, а изначально их цифра 
не превышала 10 тысяч. 

Руководство «Самаралага» — штаб 
— находился в Доме промышленности 
на 5 этаже, а потом переехал на Крас-
ную Глинку. Знаете, почему поселок 
Управленческий так называется?  
Потому что там было Управление. А 
Безымянлаг располагался на террито-
рии нынешнего Авиационного завода, 
от Металлургического завода до 
Самарки и дальше — на несколько 
километров, где сейчас Падовка — 
огромная была территория! 

Официально Безымянлаг расфор-
мировали в 1946 году. После оконча-
ния строительства авиационных заво-
дов было поручение построить нефте-
перегонный завод на американском 
оборудовании на 116 километре. И все 
подразделения Безымянлага переда-
ли туда. Было там много военноплен-
ных, интернированных крымских 
татар, а «политических» было не боль-
ше 2 000 человек.

САМАРСКАЯ ГОЛГОФА

А теперь попытаемся ответить на 
возможные вопросы наших читате-
лей. А именно: какое отношения эта 
история имеет к сегодняшним нашим 
православным читателям? Вчитаемся 
в текст, написанный на памятном 
знаке из красного мрамора, который 
установлен в дальнем левом (со сторо-
ны Московского шоссе) углу парка 
имени Гагарина: «Памятник установ-
лен на месте захоронения жертв 
репрессий периода 30-40-х годов. 
Поклонимся памяти невинно погиб-
ших». Пасхальный тропарь, губы про-
износят вполголоса: «Погибшие муче-
ники, молите Бога о нас!». 

Нам остается только напомнить, 
что среди этих самых жертв было 
немало православных священнослу-
жителей и их помощников. По воспо-
минаниям современников, все они 
были достойными людьми. Стойко и 
не обвиняя невиновных, переносили 
пытки и насилие. Эти мученики за 
веру могут стать для каждого из нас 
живым примером верности и непре-
клонности веры. 

И молитва за них Здесь сможет 
помочь нам в определении своей уча-
сти Там. Ибо память о тех, кто поло-
жил «душу свою за други своя» (Ин. 
15, 13) - почитание подвига, Богом 
установленного, к которому призван 
всякий христианин и любой созна-
тельный гражданин общества, стра-
ны, народа. 

И конечно, мы помним подвиги и 
наших воинов. Испокон веков сотни, 
тысячи, миллионы воинов шли и 
исполняли свой долг. Этот великий 
подвиг Церковь приравнивает подви-
гу мученическому. Свидетельством 
того, что на войне неверующих не 
бывает, стало чудом сохранившееся 
письмо простого солдата, который 
служил на передовой во время Вели-
кой Отечественной войны. Оно адре-
совано его матери: «Прости меня, 
мама, что я смеялся над твоей верой. 
Но вот завтра наш батальон идет в 
атаку, мы в окружении. Не знаю, 
выживу ли я в этом сражении. Навер-
ное, немногие из нас вернутся из этого 
боя домой. Но для меня теперь есть 
цель и есть счастье: я гляжу на звезд-
ное небо, лежа в окопе, и верю, что 
есть Тот, Который меня создал из 
небытия в бытие и Кто опять примет 
меня. И с этой верой мне не страшно». 
Сегодня мы убедились в правоте рус-
ского солдата. О чем свидетельствует 
небывалая популярность акции «Бес-
смертный полк», которая привлекает 
все большее число участников.

История показывает, что в годы 
войны всегда есть место Евангельской 
жертвенной Любви Христовой. В 
завершение приведем слова иеромо-
наха Валаамского монастыря Давида 
(Легейды): «Этот долг Святым назы-
вается / Оттого, что только Святою 
Любовью /

В этом мире все созидается! / Отто-
го, что Заповедь эту / Сам Господь на 
сердцах написал... / ...Так почтим же 
минутой молчания тех, / О которых 
достойно сказать нам не хватит и слов 
всех, / И молитвенно их помянем 
имена.

Пред Престолом Того, к Кому 
жизнь их вознесена».

Подготовил Михаил Щербак, 
главный редактор «Православной 

народной газеты»
Автор выражает признательность 

самарским краеведам, журналистам, 
работникам различных ведомств, посвя-
тившим этой проблеме немало времени 
и строк, которые являются их душеспа-
сительным вкладом в торжество Исти-
ны на нашей Богоспасаемой земле.

ФРОНТОВОМУ УКЛАДУ



10 Мнение

Беседа с Ириной Яковлев-
ной Медведевой, извест-
ным писателем и психоло-

гом.

- Ирина Яковлевна, хотелось 
бы поговорить о том, как вос-
питывать девочек, о будущем 
целомудренном материнстве. 
Что сейчас значит «хранитель-
ница очага»? Сегодня хранят 
они очаг или не хранят?

- Часто мы под влиянием того, что 
называется информационная война, 
манипуляция сознанием - путаем «ста-
рое» и «вечное». И «вечное» называем 
«старым». Это прошло, женщины 
были хранительницами очага. А сей-
час они разве другие? Оттого, что очаг 
теперь газовый или это электроплита 
- сущность изменилась? Как была жен-
щина хранительницей очага, так и 
осталась. Изменились внешние реа-
лии, а суть человека не меняется тыся-
челетиями.

Когда читаешь Псалтирь - а я ста-
рюсь за день прочитывать одну Кафиз-
му, кое-что я знаю и наизусть – так вот, 
все больше чувствуешь, что человек не 
меняется, ни женщина, ни мужчина. 
Меняется что-то поверхностное. Сущ-
ность остается.

Многое зависит от воспитания. Что 
будешь больше кормить в человеке - 
его низы или безсмертную душу? 
Человек как минимум состоит из двух 
сущностей: тела и души. Если те, кто 
воспитывает ребенка, обслуживают в 
основном тело - то тело и будет себя 
показывать, как хозяин человека. А 
если его сызмальства приучают отка-
зываться от того, что хочется, во имя 
чего-то высшего - то девочка вырастет 
другой. Будет хранительницей очага, 
другом мужу и матерью детей. Что же 
изменилось? Да, много трудностей, 
когда живешь в эпоху информацион-
ной войны, но это не значит, что невоз-
можно воспитать хорошую девочку.

- Мы сталкиваемся с тем, 
что вырастают девушки, при-
чем сугубо в православных 
семьях, я с ними общаюсь, - 
вырастают и ничего не знают, 
что нужно делать по дому. 
Тезис матери: ничего, вырас-
тет, замуж выйдет - там и 
научится. Это не так. Ничему 
никогда уже никто не научит-
ся; как была кривая яичница - 
так и остается на всю жизнь. 
Это всегда будет создавать 
неуют. Или нет?

- Конечно, нет. Научится. Но ей 
гораздо труднее будет учиться этому во 
взрослом возрасте. Как и всему осталь-
ному. Легче привыкнуть с детства к 
чему-то. Есть некоторая опасность. 
Если она слишком долго будет учиться 
- за это время ее муж может найти ту, 
которая с детства научена многое 
делать хорошо. Раз, другой пригласит 
она его на обед, и все у нее в порядке, 
- а наша пока научится, то она может и 
мужа потерять.

Но не только этому надо учить с 
детства. Сегодня девчонки даже из 
православных семей поддаются феми-
нистическому духу: мол, я не просто 
женщина, я хочу быть бизнес-леди. 
Они потеряли самое главное, что 
должно быть в женщине. Яичница - 
дело десятое. В женщине должна быть 
милота. Я не знаю, есть ли такое рус-
ское слово. Может, я его сейчас ввела. 
Женщина должна быть милой и при-
ветливой. Сегодняшние девчонки 
этому не научены. Я бы на месте мам 
прежде всего это прививала бы девоч-
ке, и это нужно делать своим приме-
ром. Нужно показывать эту милоту. 
Она в приветливости, ласковости, в 

готовности каждого выслушать, обо-
греть, успокоить, развеселить, покор-
мить. И это главное, когда гость прихо-
дит - его не надо спрашивать, голоден 
он или сыт. Это наша дурная привыч-
ка. Есть люди, которые стесняются 
сказать, что они голодны. Хорошая 
женщина сразу сажает за стол. Даже 
если человек говорит, что сыт. Ничего, 
посидишь, что-то съешь, если захо-
чешь. А посмотришь - он уже первое и 
второе ест. Вот так надо женщину оце-
нивать.

- А что здесь важнее: пример 
или воспитание?

- Конечно, пример. Воспитание 
примером. Есть даже чья-то мудрость: 
не старайся перевоспитать своего 
ребенка, он все равно будет похожим 
на тебя. Это вроде парадокс, но в нем 
есть большая мудрость. Девочка 
невольно, даже если ее настраивают 
против матери, а это сейчас очень 
модно, особенно среди психологов...

- Стоп, кто настраивает?
- Современные психологи.
- Но не все женщины обща-

ются с психологами!
- Эта дурная мода висит в воздухе. 

Подруга пошла к психологу или про-
читала в женском журнале. Говорит: 
все проблемы от матери, на тебя мать 
давит. Это очень принято сейчас. И 
девочка уже определенным образом 
настроена. Все, что ей говорит мать, и 
что ей являет своим примером, у нее 
вызывает дух противоречия. Ей уже 
сказали, что все ее проблемы, в том 
числе и то, что она никак не может 
себе найти пару, происходят по вине ее 
матери, которая давит на нее. Которая 
слишком авторитарна, которой хочет-
ся подражать, а этого ни в коем случае 
делать нельзя. У тебя своя жизнь, ты 
самостоятельная. Это все сегодня при-
нято. Но я обращаю внимание, что 
даже такие накачанные девчонки, бед-
ные - все равно они невольно, даже не 
понимая этого, подражают матери. В 
мимике, жестикуляции, во всем.

Поэтому если мать хочет девочку 
правильно воспитать, она должна, 
прежде всего, следить за собой и пока-
зывать пример благорасположенности 
к людям.

- А откуда берется конфликт 
между матерью и дочерью, 
помимо влияния улицы, тех 
самых женских журнальчиков, 
сайтов? Так как конфликту-
ют? И что от этого происхо-
дит?

- Но это не фатально. Даже когда 
такие конфликты бывают, они часто 
носят временный характер. Скажем, 
подростковый характер. Или ситуаци-
онные. Например, девочка влюблена 
или в нее влюблен юноша, а то и взрос-
лый мужик, разведенный три раза. 
Она объявляет маме, что у нее теперь 
любовь. Она выходит замуж. Или не 
выходит, что тоже маму насторажива-
ет. Ну, и мама не может часто сдержать 
эмоций: «Ты что, с ума сошла?»

Я про себя скажу. Когда мне было 
18 лет, в меня влюбился один поэт. Я, 
естественно, ответила на его чувства. 
Он был на несколько лет взрослее. Но 
дело не в этом. Он был бездельник, 
алкоголик, как потом выяснилось - 
шизофреник. То есть полный букет. 
Но я так была счастлива, что в меня 
влюбился поэт, я могу с кем-то ходить 
по улицам, читать друг другу стихи 
день и ночь. Я его тут же привела 
домой. И моя мама, как человек опыт-
ный, когда он ушел, сказала: «Да ты 
что, он же шизофреник. И он тебе врет, 
что у него чуть ли не Нобелевская пре-
мия». Я очень обиделась на маму. Как 
она смеет гения, которого не признает 
презренная толпа, называть шизофре-

ником! Я ушла жить 
к подруге. Даже так, 
да. Но у подруги мне 
тоже неудобно было 
торчать день и ночь. 
Ночевала у нее, а 
днем, прогуливая 
институт, гуляла с 
ним, потому что нам 
надо было читать 
стихи, говорить о 
Платоне, Сократе, о 
том, о чем я со свер-
стниками говорить 
не могла. А тут я 
нашла, наконец, 
человека. И моя сти-
пендия за несколько 
дней уходила на 
посещение столовых, 
а также на его выпив-
ки. 

В конце концов, я 
в 18 лет с язвой 
желудка оказалась в 
больнице. Меня 
увезли на скорой. 
Потому что я голода-
ла. Я приходила к 
подруге, но мне было 
стыдно там столо-
ваться, а денег не 
было. Из больницы 
меня уже забрала 
мама. Надо сказать, 
что в глубине души я была рада этому. 
Делала вид, что надо мной совершают 
насилие, но была рада, что меня заби-
рают домой.

Так что бывают ситуации, когда 
девочка ополчается на свою маму, 
которая мешает развиваться ее лири-
ческим чувствам. Но это не значит, что 
так будет всегда. Чувства ослабевают, а 
то и совсем проходят, девочка начина-
ет что-то понимать, когда зрение ее не 
замутнено влюбленностью. И возвра-
щаются хорошие отношения. Даже 
если она не говорит маме, что благо-
дарна ей за вовремя сделанное внуше-
ние, но она это чувствует. А так конеч-
но и маленький ребенок может оби-
жаться на маму за то, что мама выпо-
рола, например. Меня мама один раз 
выпорола. Я, живя в коммунальной 
квартире, воровала деньги. У меня 
были гланды, и мне нельзя было моро-
женое есть. Меня же никто не научил 
десяти заповедям. Я не понимала, что 
плохого, если я из каждого пальто - а в 
коммуналке висело много пальто - 
капельку вытащу и завтра куплю эски-
мо. И, слава Богу, что один раз то ли 
мама, то ли бабушка, поймали меня за 
этим делом. Одна держала за ноги, а 
вторая порола ремнем. Конечно, я 
очень обиделась на маму. Ну и что? Я 
же была глупым ребенком.

- Кстати, девочек наказы-
вать физически можно, нужно? 

- Девочки, как правило, более 
послушливые, чем мальчики. Поэтому 
далеко не всегда надо их шлепать. Я 
была непослушной. И со мной посту-
пали так. Если ребенок понимает 
запретительные слова или он понима-
ет другие наказания, кроме физиче-
ских, можно его не шлепать, слава 
Богу. Но если он не понимает другого 
- его надо наказать физически, незави-
симо от того, мальчик это или девочка. 
Ведь жизнь-то накажет гораздо более 
сурово, если не накажете вы с роди-
тельской любовью. Кто будет терпеть 
своенравную, грубую девочку, которая 
сегодня грубит бабушке, а завтра она 
будет грубить в более широкий соци-
ум? И вы ей сделаете плохо, потому 
что грубых, своенравных не любят, в 
том числе и капризных девочек. Как в 
школе, так и потом. Если не воспитае-
те строго своенравную девочку - она не 

сможет стать хорошей женой и мате-
рью. А может, ее вообще не возьмут 
замуж именно за ее характер, который 
вы не воспитали, потому что считали, 
что ни в коем случае нельзя применять 
никакого насилия, никакого давления. 
Это могут говорить люди, у которых 
ледяное сердце, которым совершенно 
все равно, что будет с этой девочкой 
дальше.

- На самом деле толерант-
ные родители не мягкие, а рав-
нодушные. А откуда берутся 
такие женщины, с которыми 
невозможно наладить отноше-
ния? Те, что называются стер-
вами? Вот она сидит приемщи-
цей или в ином месте, обра-
титься к ней никто не может - 
ни мужчина, ни женщина. Она 
всегда недовольна, всегда зла, 
причем в любой день недели и 
время суток. Мало того. Вот, 
она в кафе. Подходит молодой 
человек или даже знакомый. Не 
подходит, не пристает. 
Эффект тот же. Она будет зла, 
несговорчива, груба. В чем дело? 
Откуда такие стервозные 
молодые женщины, как чаще 
всего бывает? Это же деструк-
ция! 

- Часто это следствие того, что ей 
никто, бедняжке, не признавался в 
любви. Родители, может быть, ее не 
хвалили, или считали, что не за что 
хвалить, или считали, что они возгре-
вают гордыню. Понимаете, маленькая 
девочка - это же не монахиня - пустын-
ница. Ее еще не надо воспитывать в 
монашеской аскезе, ее обязательно 
надо хвалить. Она сделала ерунду, чуть 
продвинулась, а похвалить надо так, 
будто она уже стала святой. Я говорю 
сейчас о детстве, об отрочестве. Отро-
чество - трагическая пора в жизни. 
Переходный возраст. Люди взрослые 
говорят, что им бы хотелось вернуться 
в подростковый возраст. Они какие-то 
безпамятные, что ли, или безчувствен-
ные. В такой-то трагический возраст!? 
И тут важно, как ты выглядишь. Как 
раз появляются всякие прыщи. Надо 
девочку тут тоже ободрять. Если она 
считает себя некрасивой - говорить, 
что на самом деле для кого-то она 
будет красавицей, вкусы разные. Рас-
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сказывать примеры из жизни, когда 
некрасивая девушка счастливо вышла 
замуж за красавца - и умного, и поря-
дочного. Таких случаев действительно 
много. Всегда хорошие родители най-
дут, чем девочку утешить. А она, види-
те ли, не слышала этого. Так мало, что 
мальчики на нее не заглядывались, так 
еще и родители ее не ободряли. Вот 
она и выросла стервой.

Безусловно, какие-то характероло-
гические особенности врожденные 
бывают. Но они могут по-разному про-
явиться. Они могут развиться, а могут, 
наоборот, заглохнуть. Душа ребенка - 
бутон розового цвета. И вот то ли чер-
тополох раскроется, то ли роза? И тут 
многое зависит не от наследственно-
сти, но от воспитания. Наследствен-
ность играет не главную роль. Но люди 
часто оправдывают себя, особенно муж 
валит на жену, а жена на мужа, что вот, 
мол, что ты хочешь, какой у нас ребе-
нок может быть, когда твой пил и в 
сумасшедшем доме два раза лежал? 
Это типичный разговор.

Я много родителей вижу. Они ко 
мне приходят и в присутствии друг 
друга сваливают вину один на другого. 
Даже при чужом человеке могут гово-
рить про наследственность в семье. 
Ведущую роль играет все же воспита-
ние. Другое дело, что, когда наслед-
ственность не очень хорошая, с любой 
стороны, выискивать не надо - это уже 
произошло, и искать безсмысленно. 
Если даже наследственность отяго-
щенная, это только указание на то, что 
надо усилить воспитание, что там, где 
слабое место, туда направить воспита-
тельную энергию. И все. Воспитание 
творит чудеса.

- Часто говорят о мамах, 
которые портят мальчиков. 
Мальчики подчас очень долго с 
мамами живут, не женятся, и 
так далее. Как сами женщины 
такими становятся? Я знаю 
одну такую маму взрослого пра-
вославного 40-летнего человека, 
окончившего семинарию. И он 
никак не может понять, что 
ему делать, то ли рукопола-
гаться, то ли жениться, то ли 
стричься? Всем руководит 
мама. И я не раз был в гостях - 
это ущербная, затаенная, с 
недостатками и комплексами 
женщина. В чем дело? Как она 
такой стала? Она вдова, но я не 
вдавался в подробности, может, 
они развелись? Одним словом, 
ясно, что сын погублен. Он абсо-
лютно несамостоятелен. Ему 
ведь пятый десяток пошел! Он 
так и не знает, что делать. 
Вечера проводят с мамой, вме-
сте поют песни, на рояле игра-
ют.

- Интересную тему Вы затронули. 
Ко мне на психокоррекцию ребенка 
ходит именно такая женщина. Вы сей-
час об этом сказали, и я подумала, что 
существует теория парных случаев. 
Именно не далее, как вчера я с ней 
виделась. Красивая женщина, очень 
успешная, она адвокат, живет в закры-
том поселке для новых русских. Маль-
чик очень трудный. Ему всего 7, а она 
уже с ним не справляется. Я ей тактич-
но заметила, что мальчику в этом воз-
расте уже нужны сверстники. Она рас-
сказала, что в этом поселке все осталь-
ные богаче ее, и поэтому на мальчика 
там смотрят, как на сына прислуги. Я 
спросила, есть ли другие дети. Она 
говорит, что есть дети обслуги, два 
раза пробовала их приглашать, но 
мамы не очень хорошо реагировали. В 
конце разговора характерная была 
фраза: ему точно нужна компания 
сверстников? Я ответила, что хотя бы 

пару приятелей. А она ответила, что 
жалко, потому что им так хорошо вдво-
ем. Это она говорит про семилетнего 
ребенка! Вечером она приходит позд-
но, укладывает его бабушка, ее мама, 
но она специально построила так свой 
график, что он учится во вторую смену 
и утром они принадлежат друг другу.

Ребенку семь, а она говорит о нем, 
как о мужчине. Она не понимает, поче-
му с ним трудности. Красивая женщи-
на, у нее все в порядке. Я даже реши-
лась ей сказать, что если у ребенка нет 
отца, если этот человек их бросил и не 
интересуется ребенком - то, может 
быть, появится человек, который 
полюбит ее и ребенка. На что она отве-
тила, что им никто не нужен. Уже сей-
час понятно, какие у мальчика будут 
трудности при выборе жены. Да и 
будет ли этот выбор? Пока мама жива, 
нехорошо будет ее оставлять, а им 
никто не нужен, они принадлежат друг 
другу. А когда не будет мамы, то будет 
поздно. Уже он будет никому не нужен. 
Это нередкая ситуация.

- Я тоже знаю такую семью. 
Мама уже скончалась, а сын 
постепенно стал профессором. 
Гулял вечером с мамой. Бойкий 
человек, не сказать, что поведе-
ния благочестивого, незаморен-
ный. Но мама была главным в 
его жизни. Маме было сто лет, 
но они вместе гуляли. Остался 
он один. Так и не женился. А куда 
жениться на седьмом десятке? 
С мамой прожил жизнь. Так 
откуда они, такие мамы? 

- Думаю, в основе этого болезнен-
ное отношение к какому-то проигры-
шу, поражению в судьбе. Не родитель-
ского проигрыша, а самой девочки. У 
нее выпирающее чувство гордыни. А 
поскольку от мужчины можно ждать 
всякого - опыт часто бывает и неудач-
ный, как у той женщины, о которой я 
рассказала. Ее муж бросил, когда ребе-
нок был еще в утробе, сам же вскоре 
женился. У него четверо детей, все 
чудесно. И она, как гордая женщина, 
боится еще раз обжечься и утыкается в 
грудь собственному ребенку. Он ее не 
предаст, он никуда не денется.

- Что нужно делать мамам, 
бабушкам, чтобы у них не 
вырастали такие дочери? Как 
воспитывать? Смиренно? Она 
маленькая, но не монахиня же 
пока еще. Что надо делать, 
чтобы не выросла такая?

Рассказывать, показывать? 
А, может, дело в отношениях 
женщин в семье? Это же целые 
поколения!

- Да, Вы правильно говорите. Я 
такие семьи видела, где женщины 
такие из себя амазонки - бабушка, 
мама, и дочку такой же растят. Что не 
нужны нам никакие мужики, мы все 
сами сможем. Они говорят: посмотри-
те на мужиков, они и на мужиков-то не 
похожи, кому они такие нужны? Свя-
зываться только, обузу на себя брать. 
Мы сами с усами. Это женщины, кото-
рые по своей воле лишают себя жен-
ственности.

Мы уже сказали, что девочка под-
ражает маме. Если вы спросите такую 
маму, которая находится в психологи-
ческом браке с ребёнком, о ее родите-
лях - она вам скажет с гордостью, что у 
нее мама очень самостоятельная. Она 
не скажет с сожалением, что у нас 
такой вот характер, неженский. Но 
скажет, что у них это принято, что у 
них сильные женщины. И они гордят-
ся тем, что могут обходиться без муж-
чин. Это какая-то социально-психо-
логи ческая патология.

А теперь, действительно, можно 
подкрепить свои убеждения многочис-

ленными примерами немужественных 
мужчин. Можно всегда найти фактуру, 
как говорят журналисты, фактуры 
сколько угодно. Таких мужчин, кото-
рые на мужчин не похожи. Зачем? Они 
только висят у тебя на шее, потом тебя 
предают и уходят к молодой девчонке. 
Как вчерашняя мама сказала, на мое 
осторожное высказывание, что, может, 
найдется человек? Я не призывала 
пускаться в активный поиск. Но вдруг 
встретится человек? Хорошо ведь, 
когда рядом с мальчиком мужчина! 
Она ответила: с какой стати, кому они 
нужны? Вот так девочку и воспитыва-
ют.

- А она православный чело-
век?

- Она сказала, что в церковь ходит 
редко, потому что ее пару раз обидел 
батюшка. То есть, очень типично.

- Батюшка обидел, да. Я 
стала исповедоваться, а 
батюшка сказал, что я греш-
ная. Это современный человек 
так считает: обиделась.

- Для современного человека путь в 
храм уже закрыт.

- И пошла жаловаться 
настоятелю, что за батюшки 
такие, которые говорят, что я 
грешная?!

- Я ей сказала даже, что у ее маль-
чика столько страхов. Любой страх, 
темноты, например, - это трансформи-
рованный страх смерти. Избывается 
страх смерти только верой в вечную 
жизнь. То есть, я уже с точки зрения 
психотерапии ребенка толкала ее в 
храм. Но она сказала, что подумает. 
Переспросила: действительно ли я 
считаю, что надо ходить в Церковь?

- Она думала, что что-то 
другое надо делать.

- А приходится иногда даже и так 
говорить.

- А какие страхи еще есть?
- Для детей очень характерные 

страхи, кроме темноты - страх остаться 
одному дома или потеряться в магази-
не. Дома страшно, потому что по теле-
визору столько рассказывают про огра-
бления, пожары, затопления квартир! 
В учебнике ОБЖ есть глава, я помню: 
твой дом - не твоя крепость. Почва для 
детских страхов унавожена, как следу-
ет.

- А одежда важна? Девочки 
все в брюках, джинсах ходят. И 
православные, и нет. На это не 
все родители могут повлиять. 
Даже и традиционные. Они с 
другими строги, часто бывает, 
а как собственный подросток - 
совершенное безсилие. Вы с 
этим сталкивались?

Есть такие девушки, кото-
рые очень уж православные по 
виду. Но они тоже иногда себя 
странно ведут. Они замкнуты, 
неразговорчивы, они не собира-
ются ни в воскресную школу 
преподавать, ни в монастырь. 
Какие-то замотанные. Но вот 
женщины в брюках, джинсах, 
лосинах?

- Я скажу, что можно и без них. Это 
очень влияет на пластику. В юбке одна 
пластика, в брюках другая. Девочка в 
брюках более мужеподобная. Широ-
кий шаг, не только быстрый. Можно 
быстро семенить, это может быть 
очень женственно. А можно идти 
широким военным шагом, быть совер-
шенно неженственной. А пластика и 
душу меняет потихоньку. Ладно, если 
б только пластика. Не только от содер-
жания зависит форма, но есть и обрат-
ная зависимость. Когда форма нежен-
ственная, то потихоньку и содержание 
меняется. Многое зависит от одежды. 
Совсем необязательно заматываться в 

платки. Девочка должна выглядеть 
приятно, красиво. У нее надо форми-
ровать вкус. Она должна быть привле-
кательной для будущего жениха, не 
надо этого стесняться. Она должна 
выглядеть, как девушка - не как стару-
ха, и не как монахиня, даже молодая. 
Если она собирается в монастырь - то 
пусть привыкает, ходит в черной юбке 
и платке. Если готовится в послушни-
цы. Но если хочет стать женой и мате-
рью - пусть одевается красиво, некри-
чаще, как должна одеваться молодая 
девушка. Есть же какие-то возрастные 
особенности - в том числе и в одежде.

- Про татуировки и пирсинг 
я уже и не спрашиваю.

- Это очень уродливо. Девочке надо 
говорить, что это уродливо. И можно 
не бояться говорить, что это специаль-
но придумали, чтобы отвратить муж-
ской пол от женского. Так же, как и 
многие элементы молодежных стри-
жек и моды придуманы этими дядями 
часто нетрадиционной ориентации, 
которых называют кутюрье. Они созда-
ют эту антидемографическую моду. 
Сейчас многие вещи, которые обывате-
лю непонятны – на самом деле пред-
ставляют собой технологии сокраще-
ния населения. Молодежная мода, 
прически, разодранные на ляжках и 
коленях джинсы, пирсинги в языке, 
губе и у глаза - это все, чтобы от девоч-
ки тошнило, чтобы сокращать рождае-
мость. Пар становится все меньше. Так 
что матери могут девочкам так и объяс-
нять. Это нельзя назвать модой. Мода 
- это по определению то, что быстро 
меняется. А брюки- это уже как жен-
ская одежда. А мальчикам-то хочется 
женственную девочку! Они такую 
обычно хотят видеть своей невестой и 
женой. Так что девочки очень обманы-
ваются, думая, что обтянутая попа при-
влекает. Она привлекает, но это при-
влечение другое. Физиологическое. 
Таких обычно не жаждут брать в жены.

- Родителям, маме в первую 
очередь, надо быть понастой-
чивее. Недопустимо, чтобы 
ребенок в пубертатном возрас-
те вертел родителями. Как 
хвост вертит собакой.

- Это ужасно и уродливо. Обычно 
это бывает в подростковом возрасте. А 
в это время на прямые нотации реаги-
руют агрессивно, демонстративно, это 
особенности возраста. Если учесть, что 
и воспитывают слабо, а тут и гормоны 
разыгрываются.

Это надо высмеивать. Говорить. 
Потому что девочку в этом возрасте как 
раз волнует, как она выглядит, будет ли 
она нравиться противоположному 
полу. Надо на этом играть. Надо гово-
рить, что это будет страшное уродство, 
что это подражание племенам мумба-
юмба или уголовникам. А еще это пси-
хиатрия. Это называется порча образа. 
Или если говорить о пирсинге - малая 
аутоагрессия. Большая - это суицид, а 
малая бывает при юношеских психо-
зах, когда прокалывают части лица и 
тела. На лысо подстриженные - это то 
же самое. Уродливые прически - с боку 
все выстрижено, челочка болтается. И 
бедная девочка думает, что если она 
будет модно, но уродливо пострижена, 
то она привлечет мальчиков. Мама ей 
должна объяснить, что ей так только 
кажется. Есть такая шуточная послови-
ца - женщинам только кажется, что 
мужчины любят худых женщин и сухое 
вино. Девочкам надо примерно то же 
говорить.

Беседовал Валентин Лебедев, 
председатель Союза Православных 

граждан, главный редактор 
журнала «Православная беседа», 
гендиректор ООО «Издательство 

«Христианская литература»
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Когда к известной подвиж-
нице XX века матушке 
Алипии (Авдеевой) в Голо-

сеевскую пустынь приходили за 
помощью люди, она прежде 
отправляла их на могилку к 
иеромонаху Алексию (Шепеле-
ву). «Идите на кладбище, там 
лежит святой», — говорила мона-
хиня. Уже тогда она знала о свя-
тости старца, несмотря на то, что 
прославлен он будет только спу-
стя пять лет после её кончины.

«МОНАШОНОК ИДЁТ…»

Ещё за несколько лет до рожде-
ния сына мать преподобного Алексия 
Мария Кузьминична Шепелева 
знала, что её ребёнок родится с неду-
гом. Об этом её предупредил архие-
пископ Воронежский Антоний (Смир-
ницкий), хорошо её знавший. Когда 
они вместе присутствовали при 
открытии мощей святителя Митро-
фана Воронежского, Владыка неожи-
данно сказал ей: «У тебя родится сын-
калека, но не скорби об этом: он будет 
Божьим слугой».

Спустя несколько лет, 14 / 27 апре-
ля 1840 года, на первый день по Пасхе 
в семье Шепелевых родился мальчик, 
которого назвали Владимиром. От 
рождения он оказался немым. Одна-
ко этот физический недуг впослед-
ствии уберёг его от прохождения 
военной службы, к которой в те вре-
мена были призваны все дети из дво-
рянских семей, к коим принадлежал 
и Владимир.

Когда мальчику исполнилось 
лишь три года, умер его отец. Главную 
роль в воспитании сына сыграла мать 
Мария Кузьминична, которая в пер-
вую очередь старалась привить ему 
христианские качества — милосердие 
и благочестие. Часто они бывали вме-
сте в Киевской Китаевой пустыни, 
особо известной в то время своим стар-
цем — юродивым иеросхимонахом 
Феофилом (Горенковским). Однажды, 
увидев Владимира вместе с матерью 
во дворе, блаженный приветствовал 
его словами: «Монашонок идёт, мона-
шонок…» В другой раз он потчевал 
Володю пряниками, приговаривая: 
«Ешь, ешь, вырастешь — не пряники, 
а Христа принимать будешь». Этими 
словами он, очевидно, предсказал ему 
его будущее священство.

«ВОИСТИНУ ВОСКРЕСЕ!»

Когда Владимиру исполнилось 
двенадцать лет, он был освобожден 
от военной школы по причине своего 
недуга. Однако мать очень скорбела о 
немоте своего сына и мечтала о его 
исцелении. Её связывала тёплая 
дружба с митрополитом Филаретом 
(Амфитеатровым), к которому она и 
обратилась за помощью и советом. 
Владыка утешил её и пригласил при-
йти к нему в домовой храм на службу 
в первый день Пасхи. Когда они под-
ходили после службы целовать крест, 

владыка благословил Владимира 
поцеловать и свою палицу, после чего 
сказал ему: «Христос Воскресе!» 
Отрок ничего не ответил. Митропо-
лит повторил это приветствие ещё 
дважды, и на третье своё приветствие 
услышал ответ: «Воистину Воскре-
се!» Так совершилось чудо исцеления 
Владимира от немоты.

ПОСЛУШАНИЕ В ЛАВРЕ

После чудесного исцеления отрок 
Владимир поступил в Киево-
Печерскую Лавру. Он был принят 
сюда по благословению владыки 
Филарета 2 июля 1853 года в возрасте 
тринадцати лет, а спустя четыре дня 
после этого скончалась его мать. Всю 
заботу о дальнейшей судьбе Влади-
мира взял на себя митрополит Фила-
рет, который сделал юношу своим 
послушником. Ещё одним духовным 
советником того времени стал для 
Владимира старец Парфений (Крас-
нопевцев) — ныне преподобный Пар-
фений Киевский.

Когда юноше исполнилось сем-
надцать лет, преставился владыка 
Филарет. Однако перед кончиной он 
позаботился о своём подопечном, 
определив его на послушание в типо-
графию Лавры. Официальное зачис-
ление его на эту должность состоя-
лось 15 апреля 1857 года.

Тогда же пришло время испыта-
ний для молодого послушника. Часто 
посещавший Лавру известный в то 
время киевский юродивый Иоанн 
Босой (Ковалевский) предупредил 
однажды Владимира, чтобы тот осте-
регался «женского пола»: «Скоро они 
по твою душеньку в Лавру приедут». 
Спустя месяц после этого в Лавру 
действительно приехала одна поме-
щица, знакомая с домом Шепелевых, 
и с помощью других родственников 
пыталась разными способами выма-
нить послушника из монастыря с 
целью выйти за него замуж. И только 
вмешательство самого наместника 
Киево-Печерской Лавры архиман-
дрита Варлаама помогло Владимиру 
остаться в обители.

ПОСТРИГ И ХИРОТОНИЯ

Наконец 13 апреля 1872 года 
состоялся постриг лаврского послуш-
ника в монашество. Постригал его 
наместник Лавры архимандрит Вар-
лаам. При этом произошло ещё одно 
значимое, промыслительное собы-
тие. При постриге Владимиру собира-
лись дать имя Филарет — такое же, 
какое было и у его благодетеля митро-
полита Филарета. Однако при самом 
постриге, когда нужно было называть 
постриженика новым именем, архи-
мандрит Варлаам забыл имя, которое 
собирался дать, но какой-то таин-
ственный голос подсказал ему наречь 
постригаемого монаха Алексием в 
честь Алексия, человека Божия.

После пострига Алексия времен-
но перевели на новое послушание 
«записчика» в Николаевский мона-
стырь — больничный храм при Лавре. 
23 ноября того же года он был руко-
положен в иеродиакона. А в декабре 
1874 года его перевели на другое 
послушание — ризничного при том 
же Николаевском монастыре.

6 декабря 1875 года Алексий был 
хиротонисан в иеромонаха. Произо-
шло это совершенно неожиданно не 
только для Алексия, но и для самого 
наместника Лавры. В этот день соби-
рались рукополагать другого иероди-
акона, однако накануне архимандри-
ту Варлааму во сне явился Святитель 

Николай и велел рукоположить в тот 
день Алексия. Священноначалие, 
выслушав лаврского наместника, рас-
порядилось совершить хиротонию 
именно над Алексием, что и было 
исполнено.

Вскоре он был переведён на такое 
же послушание ризничего из Нико-
лаевского монастыря в Ближние 
пещеры. Спустя шесть лет за добросо-
вестное несение этого послушания он 
был награждён наперсным крестом. 
При этом сразу же после хиротонии 
на Алексия было возложено ещё одно 
новое послушание — духовничество.

НОВОЕ ИСПЫТАНИЕ

По мере того, как иеромонах Алек-
сий преуспевал в духовном делании, 
силы зла всё больше и больше восста-
вали против него. Составленное неиз-
вестным автором житие подвижника 
повествует о том, что однажды сам 
диавол явился ему и обещал ото-
мстить Алексию за то, что он сильно 
досаждает ему своим смирением. И 
действительно: прошло совсем мало 
времени, как новое тяжёлое испыта-
ние в виде клеветы и преследований 
обрушилось на преподобного.

В это время Алексия часто посе-
щали в Лавре две бедные сестры, 
которым он старался по возможности 
благотворить. Считая, что иеромонах 
обладает большим состоянием, эти 
неблагодарные сёстры потребовали 
от него огромную по тем временам 
сумму в пять тысяч рублей, обвинив, 
что эти деньги они якобы дали ему 
раньше на хранение. Поскольку таких 
денег у отца Алексия никогда не 
было, он им отказал. Тогда женщины 
подали жалобу его начальству. И хотя 
сам наместник был уверен в невино-
вности отца Алексия, сестры доби-
лись своего, направив жалобы выше 
— экклесиарху Лавры, который и без 
того не благоволил к Алексию.

ПРЕОБРАЖЕНСКАЯ 
И ГОЛОСЕВСКАЯ ПУСТЫНИ

Вначале преподобного лишили 
должности ризничего. Однако сёстры 
и на этом не остановились — они стали 
преследовать иеромонаха, обзывая его 
на людях вором. Желая избежать 
скандалов и соблазна для людей, свя-
щенноначалие решило перевести отца 
Алексия в Спасо-Преображенскую 
пустынь. Произошло это в апреле 1891 
года. В Преображенской пустыни пре-
подобный провел более четырёх лет и 
с благодарностью отзывался об этом 
времени: «Это было самое лучшее 
время в моей жизни. Я там всегда пом-
нил о смерти».

Наконец 15 ноября 1895 года отец 
Алексий был переведён на послуша-
ние ризничего в Свято-Покровскую 
Голосеевскую пустынь, где и провёл 
все оставшиеся годы своей жизни.

ВИДЕНИЕ СВЯТИТЕЛЯ ФЕОДОСИЯ 
ЧЕРНИГОВСКОГО

Уже тогда умение обращаться со 
святыми мощами снискали славу 
иеромонаху Алексию и за пределами 
Киева. Поэтому, когда в 1896 году 
состоялось прославление святителя 
Феодосия Черниговского и открытие 
его мощей, в Чернигов был пригла-
шён и отец Алексий. И здесь при 
переоблачении мощей он удостоился 
чудесного явления самого святого. 
При этом святитель просил молиться 
об упокоении своих родителей, назвав 
их имена. Батюшка был удивлён этой 
просьбе, возразив, что святитель Фео-
досий сам прославлен, и его молитвы 
выше чьих-либо других. На этой свя-
той ответил, чтобы отец Алексий 
поминал его родителей на проскоми-
дии. «Она выше моей молитвы!» — 
добавил святой.

В том, что это видение было 
истинным, может заверить тот факт, 
что на тот момент имена родителей 
святителя Феодосия Черниговского 
не были известны. И когда спустя 
несколько лет благодаря находкам 
историков удалось восстановить 
родословную святого, то имена его 
родителей совпали с теми, которые 
были названы иеромонаху Алексию 
самим святителем.

СТАРЧЕСТВО

В Голосеевском монастыре отец 
Алексий очень скоро прославился как 
опытный духовник и старец. На испо-
ведь и за советом к смиренному иеро-
монаху приезжали не только мирские 
люди, но и монахи, а также архипа-
стыри, в том числе и митрополиты. 
Многие Владыки были духовными 
чадами отца Алексия. При этом сам 
старец всегда опасался превозноше-
ния и отказывался от всех почётных 
должностей и наград.

Только двух наград не удалось 
избежать иеромонаху Алексию: орде-
на святой Анны III степени, врученно-
го ему в 1905 году, и палицы, которой 
наградил его митрополит Флавиан. В 
то время отец Алексий был един-
ственным иеромонахом, обладавшим 
такой наградой, поскольку палицами 
награждались лишь игумены.

Однако главным признанием 
было доверие людей, с которым они 
приходили к своему духовнику за 
помощью и советом. Несмотря на 
многочисленные случаи прозорливо-
сти отца Алексия, он никогда не 
настаивал, чтобы люди поступали по 
его указанию. Часто бывало так, что 
приходящий просил благословение 
поступить не так, как открывалась 
святому воля Божья, и отец Алексий 
благословлял. А после этого он долго 
молился о вразумлении того челове-
ка, и уже по его молитве приходив-
ший изменял своё намерение. Таким 

«ДЕЛАЙ ДОБРО,
ДУХОВНЫЙ ПОДВИГ И НАСТАВЛЕНИЯ
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образом старцу удавалось избежать 
сразу двух зол: с одной стороны, он не 
ломал воли человека, а с другой, избе-
гал собственной славы.

ПРЕСТАВЛЕНИЕ СТАРЦА

До последних дней отец Алексий 
сам выполнял всю работу, не прибе-
гая к услугам келейников, пока позво-
ляло здоровье. Однако силы его стали 
угасать: болело сердце, тяжело было 
ему передвигаться — распухли ноги. 
Из-за этого он уже не мог нести оче-
редного богослужения, от которого 
был освобождён, но продолжал при-
нимать людей.

Сам преподобный знал о своём 
скором переходе в вечность. Когда в 
ноябре 1915 года он исповедовал 
перед смертью своего духовного сына, 
митрополита Киевского Флавиана, 
Высокопреосвященный сказал ему: 
«Ненадолго расстаёмся: скоро опять 
увидимся».

За день до смерти батюшка раз-
дал всё своё скудное имущество. 24 
марта (по н.ст) 1917 года он собирался 
служить, но почувствовал себя край-
не плохо — из храма его перенесли в 
келью, где он вскоре тихо и безболез-
ненно отошёл ко Господу.

Погребли старца 26 марта в Голо-
сеевской пустыни у стены храма в 
честь иконы «Живоносный Источ-

ник». Спустя полгода на его могилке 
был установлен памятник в виде кре-
ста, где с обратной стороны было 
написано: «Блаженны нищие духом, 
яко тех есть Царствие Небесное», а 
также часто повторяемые батюшкой 
слова: «Что я? — Убогий монах».

ОБРЕТЕНИЕ МОЩЕЙ И КАНОНИЗАЦИЯ

В 1925 году наместнику Лавры 
архиепископу Димитрию (Абашидзе) 
явился во сне отец Алексий и просил 
перезахоронить его, поскольку он 
плавает в воде. Этот сон повторился 
дважды. На свой риск владыка Дими-
трий решил обратиться с просьбой о 
перезахоронении к светским властям, 
на что, к своему удивлению, получил 
разрешение. Однако при условии, что 
если сон окажется неправдой, то 
участники этого мероприятия будут 
наказаны. Владыка согласился.

Как только могилку иеромонаха 
Алексий стали раскапывать, все 
копавшие сразу же провалились в 
воду, в которой плавал гроб святого. 
Представители светских властей 
настолько были испуганы этим собы-
тием, что сразу же разбежались, а 
собравшиеся вокруг верующие воз-
ликовали. Гроб был перезахоронен 
несколько ниже прежнего места, где 
и по сей день находится почитаемая 
народом могилка преподобного.

В 1993 году произошло обретение 
мощей отца Алексия, которые и сей-
час находятся в храме Голосеевского 
мужского монастыря. А в 1999 году он 
был прославлен как местночтимый 
святой в лике преподобных. 30 ноя-
бря 2017 года состоялось общецер-
ковное прославление преподобного 
Алексия (Шепелева).

НАСТАВЛЕНИЯ ПРЕПОДОБНОГО АЛЕКСИЯ 
ГОЛОСЕЕВСКОГО

Нельзя пройти по пути духовной 
жизни, не зная искушений, но 
Господь не посылает человеку иску-
шений выше его сил.

Единственный способ облегчения 
скорбей — это слёзы, терпение и 
молитва.

Во время скорбей необходимо 
терпение с великодушием.

Сначала поклоняемся «Кресту 
Твоему», а потом и «Воскресение 
Твое» славим. Так и в человеческой 
жизни: сначала страдания, а потом 
радость.

Своё «я» везде следует устранять 
и на хуления и злословия других смо-
треть как на вразумление Божие.

Да будет во всём Его святая воля 
— «да будет воля Твоя...»

Когда ниоткуда нельзя ожидать 
помощи, тогда является небесная 
помощь.

К себе должно относиться строго, 
а к другим — снисходительно. Чело-
века борют нечистые помыслы; это 
пройдёт — злость на сердце нападает, 
а после этого — уныние и т.д. Одно 
сменяется другим. А всё это для наше-
го смирения.

Делай добро, пока руки теплы.
Деньги — это черви.
Лишнее раздавайте своими рука-

ми.
Поститься должно так, чтобы 

никто не знал об этом.
Кто не ищет власти, тот не боится 

и лишиться её.
Веру имей: как после бани чисто 

твоё тело, так после исповеди душа 
очищается Божией благодатью от 
грехов.

Христианину необходимо всегда 
быть мыслями со Христом.

Болезнь тела рождает смирение 
души, как Апостол говорит: «Если 
наш внешний человек тлеет, то вну-
тренний со дня на день обновляется».

Приближение человека к Богу 
есть приближение его к своему сча-
стью; удаление человека от Бога есть 
удаление его от своего счастья.

Милосердие Божие по отноше-
нию к милосердию человеческому 
есть то же, что целое море по отноше-
нию к капле воды.

Подготовила Марина Чижова

Народный выбор как спо-
соб слепых управлять 
слепыми. Демократиче-

ский выбор толпы, который рас-
пял Спасителя.

Великий Аристотель говорил, что 
«крайняя демократия — та же тирания, 
только разделённая среди многих». 
Такая форма демократии сыграла 
определяющую роль в беззаконном 
суде над Иисусом Христом в Древней 
Иудее.

Когда римский прокуратор Иудеи, 
не найдя никакой вины на Спасителе, 
вывел его перед иудейским народом и 
сказал: «Есть же обычай... да единого 
вам отпущу на Пасху: хощете ли убо, 
(да) отпущу вам Царя Иудейска», то 
тиранически настроенная толпа возо-
пила: «Не Сего, но Варавву. Бе же 
Варавва разбойник» (Ин. 18:39–40).

По поводу этого Вараввы, освобож-
дения которого просили иудеи, суще-
ствует несколько мнений: то ли он был 
простым разбойником-убийцей, то ли 
убеждённым бунтарём против Рим-
ской власти. Демократия всегда выби-
рает себе разбойников, они ей всегда 
ближе.

Свободно собравшийся народ, 
якобы являющийся образцом безпри-
страстия, требовал у Пилата распять 
Христа. Пилат, обращаясь к народу, к 
этому собранному по случаю волнения 
плебисциту, явно надеялся, что народ-
ное собрание одумается, и он отпустит 
Иисуса Христа.

Но эти по-настоящему жестоко-
выйные и несчастные «избиратели» 
выбрали смерть Сыну Божиему. В чём 
же была Его вина? Почему казнь была 
так жестока? Иисус творил чудеса, 
исцелял больных, воскрешал мёртвых. 
Прокажённые очищались, слепцы ста-
новились зрячими…

Но иудеи выбрали для освобожде-
ния преступного Варавву и осудили на 
распятие безвинного Агнца.

Почему произошло это величай-
шее в мире беззаконие? А всё потому, 
что Иисус Христос не потакал народ-
ным страстям, иудейским мечтаниям 
о Мессии, не собирался утолять горде-
ливые желания толпы. Он призывал 
их к покаянию, а они хотели народно-
го вождя, политического деятеля.

Обезумевшие «избиратели», сле-
дуя обманным «партиям» фарисеев и 
книжников, которые манипулирова-
ли ими в своих интересах, обрекли на 
смерть свою надежду, Того, кого 
ждали веками их предки как Мессию.

Какое жуткое общественное осле-
пление. Как толпа малоспособна 
находить правильное решение, сле-
довать истине.

«Если Сын Божий, Спаситель 
человеков, — писал знаменитый 
богослов святитель Иннокентий 
(Борисов), — отданный на суд народ-
ного мнения, не мог найти у него Себе 
предпочтения пред Вараввой и осуж-
дён на смерть, то какая невинность и 
какая добродетель могут быть увере-
ны, что глас ослеплённого народа не 
принесёт их в жертву если не своим, 
то чуждым страстям и прихотям?»

Вопрос разумности, добродетель-
ности, справедливости народных 
судов, слепоты подобных попыток 
отдать решение в руки толпы был 
решён ещё на Голгофе. Глупое много-
мятежное большинство сотворило 
величайшее преступление.

Вопросы о том, как лучше устро-
ить власть в обществе, всегда волно-
вали лучшие умы человечества. Пору-
чить ли власть одному, распределить 
ли между немногими или распылить 
её на всю численность народа?

В дни перед Святой Пасхой, когда 
распятый Христос воскрес из мёрт-
вых, Слово Божие по этому вопросу 
должно быть более близко любому 
человеческому сердцу. Библейское 
же учение о власти прозрачно и 
понятно.

Сам Творец говорит, что владеет 
«царством человеческим, и ему же вос-
хощет, даст е» (Дан. 4:22). В притчах 
Он указывает, что: «Мною царие цар-
ствуют, и сильнии пишут правду» 
(Притч. 8:15). И одновременно учит, 
как относиться к земной власти: 
«Несть... власть, Аще не от Бога; Темже 
противляяйся власти, Божию повеле-
нию противляется» (Рим. 13:2).

Итак, библейское слово рисует 
власть как единодержавную, как 
богоизбранную. Никакой демокра-
тии, никакого народного правления.

Как образец для земной власти 
утверждается Царствие Небесное со 
строгой иерархией Херувимов, Сера-
фимов, Архангелов и Ангелов. С еди-
ным Главой — Богом, Царём царей.

То же видим и в личности самого 
человека, устроенной по образу и 
подобию Божьему. Несмотря на мно-
жество составляющих членов его 
тела, управляет ими голова, и она 
одна. Так же и с внутренними способ-
ностями человека. Их величайшее 
множество, но всеми ими заправля-

ет, владычествует над ними один 
разум.

Демократия же, равенство господ-
ствует, напротив, в мире животном, 
неразумном, безгласном. И там она 
проявляет себя в безконечной борьбе 
всех против всех, где все являются друг 
для друга звеньями пищевых цепочек, 
потенциальной жертвой, добычей.

Теряя веру, человечество всё боль-
ше расчеловечивается и погружается в 
мир животной демократии, где рыска-
ют хищники, богатые и хитрые, и ищут 
своей добычи.

Демократия, власть толпы проти-
востоит закону порядка и единодержа-
вия.

Перефразируя высказывание одно-
го демократического политика, можно 
сказать, что демократическое правле-
ние предполагает дискуссию, но 
эффективно оно лишь тогда, когда вы 
способны заставить людей замолчать и 
подумать. А замолчать, как показала 
голгофская история, толпа не может, а 
тем более не может она и думать.

Михаил Борисович Смолин

ПОКА РУКИ ТЕПЛЫ»
ПРЕПОДОБНОГО АЛЕКСИЯ ГОЛОСЕЕВСКОГО

ДЕМОКРАТИЯ, УБИВШАЯ ИИСУСА ХРИСТА

Толпа отвечает Пилату: "Распни Его!"
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Мы никогда друг друга не 
видели. Она присылала 
мне письма: корявым 

почерком, на тетрадных страни-
цах в клетку. Сбивчиво и суетли-
во пыталась пересказать исто-
рию своих духовных шатаний, 
падений и, смею надеяться, 
некоторых прозрений. Там было 
много всего — мне оставалось 
только расположить события 
правильной чередой.

Помнила себя Евдокия с первых 
послевоенных лет. Просыпаясь, видела 
перед собой в красном углу бабушкины 
иконки — бабушка, стоя на коленях, 
молилась. Солнечный свет заливал ком-
нату, вкусно пахло желудевыми лепеш-
ками. Теперь, в старости, она понимала, 
что была в те времена так близка к Богу, 
как никогда впоследствии.

«Я любила тогда всех людей, осо-
бенно, конечно, родных. Любила до 
замирания сердца. Все любила: речку, 
небо, родительский дом. День начи-
нался с бабушкиной молитвы и бабуш-
киной молитвой заканчивался».

А дальше женщина вспоминает, 
когда же это все стало уходить. Она 
помнит момент, как увидела на своей 
подружке новое платьице с рюшечка-
ми. И этим рюшечкам позавидовала. А 
рюшечки, если кто не знает, это сбор-
чатые полоски материи, которые при-

шиваются к плечикам, рукавчикам, — 
чепуха в общем. Потом девочка поза-
видовала новым коричневым туфель-
кам другой подруги. А через зависть в 
нее вошли и прочие погибельные для 
души страсти.

Она выросла, вышла замуж. Роди-
ла трех дочерей. Работала в сельсовете. 
И вся остальная ее жизнь была посвя-
щена тому, чтобы жить не хуже других. 
А по возможности — и лучше. Приоб-
ретались мебельные гарнитуры, ковры, 
холодильники, телевизоры, магнито-
фоны… Когда они устаревали, их заме-
няли новыми. И ради этих приобрете-
ний, вспоминала Дуся, она и взятки 
давала, и документы подделывала, 
приходилось лукавить, лгать, льстить, 
лицемерить…

А денег недоставало. Стали выра-
щивать скот на продажу, разводили 
кур, уток, индеек. В этих трудах муж ее 
стал инвалидом. Но все у них было — 
не хуже. «Дом — полная чаша». Его 
достраивали, расширяли. Так дожила 
до семидесяти лет. И вдруг дом за одну 
ночь сгорел. Дотла.

Все село помогало его тушить. 
Никакого имущества спасти не уда-
лось. Успели только выпустить из сара-
ев всю живность. Сами на улицу выбе-
жали — она в халате босиком, а он в 
тренировочных штаниках. И вот утром 
супруги сидят на скамеечке напротив 
пожарища. Рядом с ними кот. Корова 

пришла и коза. А остальные — разлете-
лись и разбежались. И тут ветерок 
донес слабый запах желудевых лепе-
шек: за огородами была дубовая роща, 
и, вероятно, желуди попали в огонь. 
Это был запах из детства…

А мимо шел батюшка в храм — 
готовиться к службе. Он тоже всю ночь 
помогал тушить пожар. Евдокия за 
ним увязалась, пришла босиком в цер-
ковь. Батюшка занимался своими дела-
ми, а потом спрашивает: «Тебе чего?» 
Она подумала-подумала и сказала: 
«Поблагодарить Бога». Дуся боялась, 
что священник решит, будто она с ума 
сошла. А он спокойно и понимающе 
кивнул: «Отслужим благодарственный 
молебен». Вышла она после молебна 
на улицу. И стало ей легко-легко. 
Взрослые спешили на работу, дети — в 
школу. «Как же я люблю этих людей!» 
— осенило вдруг Евдокию. Между тем 
еще вчера она едва ли не со всеми была 
в раздорах.

Соседи пригласили попить чайку. 
Сидят они с мужем за столом, и вдруг 
заходит землячка, которая давно пере-
селилась в город. А в селе у нее был 
родительский дом. И он пустовал, пото-
му что родители умерли. Кто-то сооб-
щил ей о пожаре по телефону, и она 
сразу примчалась на большом красивом 
автомобиле. Говорит: «Идите живите в 
этом доме! Вот ключи. А чтобы не было 
недоразумений, давайте я вам его сей-

час продам за символическую цену! 
Мне он, честно, совсем без надобности». 
Супруги возразили: «У нас денег 
нисколько нет, даже символических». 
Но все же пошли в администрацию. А 
там уже приготовлена материальная 
помощь: «Получите и распишитесь!»

Открыли хату, и оказалось, что она 
очень похожа на ту, в которой Дуся 
провела детство. Даже иконы — словно 
бабушкины. И женщине стало радост-
но. Тут начали приходить соседи, при-
носить еду, одежду. Возвращать кур, 
уток, индюшек. Но Евдокия сказала: 
«Куда улетели, там пусть и живут». 
Оставили козу — для молочного про-
питания, а корову в тот же день и про-
дали. Так и обустроились.

Внучки у Евдокии — взрослые 
девушки. Живут в городах, учатся. И 
вот она пишет: «Увижу по телевизору 
шубку какую-нибудь, думаю: “Надо, 
чтобы и у моей внучки такая была!” И 
тут же словно током: “Опять рюшеч-
ки!” Этим пожаром мне указание было 
дано, чтобы я поняла свою жизнь. Он 
для меня — специальный. Шифер ведь 
от пламени взрывался и разлетался, 
соседские дворы были усыпаны этим 
шифером, но ни у кого ничего не заго-
релось. Так что это мне — указание, 
мне — знак. Как же я благодарна Богу, 
что никто больше не пострадал! Из-за 
меня и моих рюшечек».

Священник Ярослав Шипов

Накануне святого празд-
ника Пасхи ВЦИОМ про-
вёл опрос «Праздник 

Пасхи: не только куличи и 
яйца!» Опрос дал интересные и 
даже неожиданные результаты. 
Сразу надо сказать, что «пас-
хальный» опрос ВЦИОМ прово-
дился в общенациональном 
масштабе. Опрашивались люди, 
имеющие разное отношение к 
религии в целом и к правосла-
вию в частности.

На вопрос «Знаете ли Вы, когда в 
этом году православные христиане 
отмечают Пасху?» правильно дату 
праздника назвали вдохновляюще 
многие — 77% опрашиваемых.

На более сложный вопрос: «Как 
Вы считаете, что празднуют в Пасху?» 
половина твёрдо ответила, что «Вос-
кресение Христово». Остальные либо 
затруднились (32%), что понятно при 
отсутствии в нашей стране какого бы 
то ни было религиозно-культурного 
образования, либо спутали с Рожде-
ством Христовым (6%).

На вопрос «Как Вы собираетесь 
отмечать Пасху?» можно было дать 
несколько ответов. Самыми распро-
странёнными были: «Буду готовить 
пасхальные блюда (яйца, пасху, кули-
чи)» — 48%, «Буду принимать гостей, 
сам пойду в гости» — 44%, «Буду освя-
щать куличи, яйца, пасху в церкви» — 
21%, «Поеду на кладбище» — 16%, 
«Пойду ко всенощной» — 11%, «Буду 
делать подарки близким» — 11%.

Здесь можно отметить странное 
отсутствие ответа: «Пойду с утра на 
литургию», что делают очень многие 
празднующие Святую Пасху. Думаю, 
что будь он предложен, процентов 10 
он тоже бы набрал.

Можно сказать, что все, кто пони-
мает, что в Святую Пасху празднуют 

Воскресение Христово, собственно, 
так или иначе и собираются религиоз-
но участвовать в этом празднике.

Полновесно, по-церковному хотят 
отметить этот день 11% опрошенных, в 
том числе 14% православных, 4% ино-
верных (удивило) и 1% номинальных 
атеистов. Освятят в церкви кулинар-
ные символы праздника 21%, из них 
27% православных, 10% иноверных и 
5% атеистов. Остальные будут отме-
чать Пасху в кругу семьи и знакомых 
(48% православных, 32% иноверных и 
33% атеистов). Не будут праздновать 
18% опрошенных. В это число входят в 
основном атеисты (42%), представите-
ли других религий (43%) и только 8% 
номинально православных (также 
удивило).

Из этих приведённых цифр можно 
сделать два серьёзных вывода:

Первый — что церковных людей в 
России становится больше. На саму 
службу в 2005 году ходили 3%, в 2017 
— 9%, в 2018 — 7%, в 2019 — уже 11%. А 

в целом 90% православных по своему 
происхождению так или иначе пред-
полагают отмечать Пасху. Националь-
ный консенсус по этому празднику у 
русских есть.

Второй вывод из опроса ВЦИОМ 
более сенсационный. Православный 
праздник Святой Пасхи широко 
празднуется в той или иной степени и 
третью иноверных, и третью атеисти-
чески настроенных граждан России. 
Это, по крайней мере, меня и удивило, 
и порадовало.

Светлое Христово Воскресение 
стало по-настоящему не только право-
славным церковным праздником, но 
и государственным, гражданским 
праздником для очень многих граж-
дан России.

К последнему нашему выводу 
хорошей доказательной базой пойдёт 
и другой опрос ВЦИОМ: «Пасха — 
третий по значению среди российских 
праздников». В нём выяснилось, что в 
нашей стране Пасху считают одним из 

наиболее важных праздников до 35% 
опрашиваемых. Святая Пасха наряду с 
9 мая и Новым годом — самые обще-
народные праздники в нашей стране.

Уникальный праздник для всех 
людей

Церковный народ поёт: «Христос 
воскресе! Воистину воскресе!». Глав-
ный православный праздник Воскре-
сения Христова, Святая Пасха, прихо-
дит в сердце каждого, кто захочет при-
нять радость, возвещаемую им.

Господь был распят на Кресте, на 
древе, чтобы разрешить всех людей от 
греха, происшедшего через древо 
познания добра и зла, произраставше-
го ещё в Раю.

«До Воскресения Христова, — 
писал великий святитель Филарет 
(Дроздов), — многие из людей знали 
только землю, на которой они являют-
ся на краткое время и вскоре скрыва-
ются неизвестно куда. Иные нечто 
слышали ещё об аде как о пропасти, 
которая всех угрожает поглотить и 
никого не отдаёт обратно. Немногие 
помышляли о Небе… Теперь, когда 
Христос воскрес и когда Ему как Бого-
человеку дана «всякая власть на небе 
и на земле» (Мф. 28:18), не только 
небо сделалось достижимым, но даже 
соединилось с землёй так, что трудно 
найти между ними предел и различие, 
ибо и на земле является Божество, и 
на небе человечество».

До Воскресения Христова спасе-
ние души было невозможно. После 
Воскресения Христова у людей появи-
лась надежда на восхождение в Цар-
ствие Небесное, на загробное продол-
жение вечной жизни в раю с правед-
никами.

«Христос Воскресе из мертвых, 
смертию смерть поправ и сущим во 
гробех живот даровав!»

Михаил Борисович Смолин

РЮШЕЧКИ
РАССКАЗ

СВЯТАЯ ПАСХА: ПРАВОСЛАВНЫЙ 
ПРАЗДНИК. И НЕ ТОЛЬКО
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Деревенский домик. Почти все 
окна на юг, и поэтому в нем всегда 
солнечно и радостно. В палисаднике 
огромный светло-золотой ясень и 
заросли мелкоплодной вишни. Во 
дворе яблони, дедушкин мотоблок и 
множество разбросанных железяк-
инструментов, а еще клевачий петух 
– гроза ребятни. Дом бабушки с 
дедушкой. На душе тепло от этих вос-
поминаний. Сердцем этого солнечно-
го дома и всего нашего семейства 
была бабушка. От бабушки ни у детей, 
ни у внуков не было секретов, ей все 
можно было доверить – и шалость, и 
горе. Она была Другом, настоящим 
другом для всех. Бабушка ушла боль-
ше 20 лет назад, но у меня до сих пор 
нет ощущения полного ее отсутствия; 
мне все кажется, что она присматри-
вает за нами из Небесных Обителей. 
И мне очень хочется, чтобы она была 
в светлом месте. И дедушка тоже.

Бабушка родилась в 1920-е годы. 
Она была старшей из трех дочерей 
прабабушки Анны и прадедушки 
Василия. Выросла в дружной и любя-
щей семье. Бабушка рассказывала, 
что, бывало, прабабушка, будучи 
беременной, захочет пряничков или 
чего-нибудь особенного, и молодой 
тогда прадед запрягает лошадь и 
гонит в город – утешить любимую. В 
доме все делалось по слову прадеда, а 
он был хорошим хозяином, ведь под-
нялся в середняки без большого 
наследства, сколотил крепкое хозяй-
ство. И да, ему приходилось нанимать 
работников, ведь у него было три 
дочки да жена, а тяжелую сельскую 
работу женщине не сделать. Так они 
жили. Срубили новый дом. Прадед 
думал: выдаст дочерей замуж, пере-
даст с рук на руки таким же благораз-
умным и трудолюбивым мужьям и 
будет нянчить внуков. Но грянула 
революция.

Все, что было, дед отдал в колхоз 
– иначе ссылка. Многих так сослали 
– не богатых, а только что своими 
руками двух коров наживших. А как 
иначе? Тогда как было? План надо 
выполнить: столько-то раскулачили 
да сослали – а нет, так у самих головы 
полетят. Прадеда предупредил друг: 
«Смотри, Василий, ты в списках». Он 
и отдал двух коров да молотилку. 
Прямо богач, кулак! Смех один! А в 
газетах напишут: мол, народное 
добро отняли. И едет крестьянин лес 
валить за то, что лошаденку да коров-
ку лишнюю нажил – водку мало пил. 
За честный крестьянский труд 
«Сибирь» заработал. Всех-то ведь не 
предупредишь! Но прадеда уберег 
Бог тогда от ссылок и смерти.

Началась продразверстка, а там и 
голод. Церковь закрыли, священника 
вывезли. Бабушка рассказывала, что, 
когда батюшку повезли, он сидел на 
телеге, а прихожане подходили и 
брали благословение у своего пасты-
ря. Подбежала и бабушка, ей тогда 
было 15 лет.

Веру в Бога она пронесла до смер-
ти. Мама рассказывала, что на вопрос: 
«Мам, а Бог есть?» – бабушка очень 
просто говорила: «Да, Бог есть». 
Краткий ответ, но в нем была такая 
спокойная сила и вера, что как-то уже 
совсем не требовалось доказательств 
и объяснений и не действовала ника-
кая антирелигиозная пропаганда. Но 
это уже было намного позже.

Когда началась Великая Отече-
ственная, бабушке было 21. Прадед 
сразу ушел на фронт. В 1944-м его 
демобилизовали. Пришел, попарил-
ся в бане, лег на лавку и умер. Воспа-
ление легких было. Их подразделе-
ние держало оборону на реке. Стояли 
по грудь в ледяной воде. Из совсем 
коротких, пересказанных воспомина-
ний деда четко врезалось в память: 
ледяная вода в той реке была красно-
алой от крови солдат, словно и не 
вода вовсе, а река крови. А сколько 
было таких страшных рек… Упокой, 
Господи, души всех погибших, на 
поле брани убиенных воинов, защи-
щавших свою Родину.

Прабабушка умерла в 1945-м, в 
самый День Победы. И остались три 
сестры одни. Бывшие всегда под 
покровом любящего отца, они оказа-
лись совсем не подготовленными к 
новому миру. Снова начался голод. 
Новый рубленый дом продали за 
мешок муки и ветхую землянку. А что 
было делать: семьи кругом умирали. 
Нужно было как-то жить. Младшую 
Катю, приписав ей два года, опреде-
лили учиться на ткачиху: там давали 
общежитие и кормили. Средняя – 
Валентина – вышла замуж. А бабуш-
ка выучилась на зоотехника и замуж 
вышла только в 28.

Вышла без большой любви. Надо 
было выходить, и вышла. Но семья у 
них сложилась хорошая. У бабушки 
было удивительное почитание, ува-
жение к мужу, она его берегла. Во 
множестве незаметных, неуловимых 
мелочей всегда читалось: отец – глава 
семьи, кормилец.

Бывало, только заслышат трак-
тор, бабушка сразу: «Бегите, детки, 
ворота отворяйте: отец едет!» Луч-
ший кусок – отцу. А дедушка действи-
тельно был кормильцем и главой, 
постоянно подтверждая свое звание. 
Вся ответственность на нем. А сколь-
ко же он трудился, сколько работал! 
И на мельнице, и трактористом был, 
и электриком. Тогда только начинали 
электрификацию деревень, и дедуш-
ка взялся за новое интересное дело. 
Никогда не унывал. И, несмотря на 
свою строгость (и дети, и внуки его 
слушались безпрекословно), мог и 
праздник устроить. Мама вспомина-
ла: она, маленькая совсем, приходит 
домой, а дома елочка, по бедности 
украшенная ваткой и снежинками на 
лапках. То-то радости было! А как-то 
дедушка даже хлеб пек! Бабушка 

уехала в больницу (за новыми брати-
ком и сестричкой), хлеба дома нет, 
дети плачут. Надо печь, а дедушка 
этого не умел – не приходилось 
никогда, ведь бабушка готовила. Но, 
как говорится, русский мужик из 
любой ситуации выход найдет. Испек 
дед хлеб, да неправильно: сладкий 
получился.

Ни с супом, ни с кашей не поесть. 
А дети только рады. Как же – СЛАД-
КИЙ хлеб! Им очень сладкого хоте-
лось, не было же ничего. Мама гово-
рит, они все потом просили еще тако-
го испечь. До сих пор не пойму, как у 
него так получилось, ведь сахара не 
было. Наверное, из-за ржаной муки, 
да еще, видимо, хлеб не дошел, вот 
кислоты и не хватило.

Потом дед увез всех из Вологды 
на целину в Казахстан. Там бабушка 
пекла огромные белые караваи. 
Много. Хлеба можно было есть сколь-
ко хочешь, а также таскать с собой на 
улицу. В итоге кормились все дети на 
улице. Соседки даже возмущались: 
«Тася, зачем разрешаешь?!» А как 
откажешь своим детям после воло-
годского голода? Пусть едят, хоть вся 
улица, хоть все село. Потом снова 
переехали – сначала в Назаровку, а 
потом на Южный Урал. Там и оста-
лись. Дом построили, воспитали 
пятерых детей, а потом и внуки 
пошли. А там и старость.

Последние два года бабушка не 
ходила. Дедушка за ней ухаживал. 
Мне мало досталось общения с ними 
– родилась поздно, почти самая млад-
шая внучка. Мама уходила на работу, 
а меня оставляла у бабушки с дедуш-
кой. Бабушка уже была «лежачая». Я 
была совсем маленькой и очень мало 
что помню. Только один разговор 
почему-то остался в памяти. Бабушка 
позвала меня к себе, усадила и стала 
говорить о вере, о том, что раньше 
церковь была открыта и все люди 
ходили и молились Богу и жили по 
Божиим законам. Она говорила, и 
передо мной открывался мир настоя-
щий и удивительный – мир Божией 
правды и любви.

Бабушка говорила, что придет 
время и откроются храмы – «ты 
будешь уже большая тогда». Только 
будучи взрослой, подумала: откуда 
она знала, что откроются храмы? 
Ведь она прекрасно помнила времена 
гонений, не просто помнила, но виде-
ла своими глазами, насколько это 
было страшно. Наверное, это 

мудрость старого человека, умеюще-
го подмечать еле видимые «знаме-
ния времен». А может, ей сказал это 
какой-то святой человек, ведь она 
тайком ездила причащаться в дале-
кое село, где была церковь… Бабушка 
выучила тогда меня молитве «Бого-
родице Дево». И еще много чего гово-
рила, что потом уже всплывало в 
памяти.

Помню, будучи лет семи, я начала 
задумываться, размышлять о церкви. 
Вот, думаю, бабушка говорила, что 
если не будешь знать молитвы 
«Верую», «Отче наш» и «Богородице 
Дево», то в церковь не пустят. «Бого-
родице Дево» я знаю, «Отче наш» – 
почти выучила с мамой, а вот 
«Верую» – не знаю вовсе. И даже не 
знаю, где мне взять эту молитву 
(мама не знает тоже, уже спрошено). 
И как же мне ее выучить? Ну все, не 
пустят меня в церковь! Это было 
потрясение, мое детское горе. Потом 
пришла мысль, что подрасту и, может 
быть, как-то найду. Мне запомнилось 
даже то, что было вокруг, пока я 
думала эти мысли: огород, яблоня, 
ворох опавших листьев, последние 
осенние астры, в руках огромные неу-
правляемые грабли – и все в ярких 
солнечных лучах.

Прошло время, стали открывать-
ся храмы. И наша семья начала 
понемногу воцерковляться. Какое же 
это счастье – иметь веру, пусть даже 
слабую, знать, что над всем нашим 
миром есть Господь – Любящий Отец. 
И Он ведет каждого, обо всем забо-
тится и никогда не может ошибиться, 
ведь это Всемогущий, Всеблагой 
Господь. Как же несчастен человек, 
живущий один, без Бога, без веры, 
без Церкви. Мне жаль, что, когда мы 
(мама, сестра, брат) стали понемногу 
понимать важность церковной 
жизни, бабушки уже не было. Как бы 
она радовалась! Мама недоумевала, 
почему бабушка не рассказывала нам 
всего: как важны Таинства, исполне-
ние заповедей. Но, может, мы были и 
не готовы? Во всяком случае, зер-
нышки веры вложены Господом в 
наши души бабушкиною рукою.

Еще не перестаю удивляться, как, 
прожив такую трудную жизнь, встре-
чая ужасные несправедливости, 
нужду и смерть близких, смогли 
наши бабушки и дедушки уберечь 
главное, самый стержень человече-
ского настоящего смысла жизни – 
веру. Как они смогли, несмотря на 
скорби и окружающий мир, сохра-
нить желание исполнять Евангель-
ские заповеди, а не законы мира сего. 
Но вера, она, видно, как золото: в 
испытаниях становится чище. Может, 
и нам предстоит теперь, когда закан-
чивается время младенчества и ново-
началия в вере, учиться мужеству, 
твердости, непоколебимости веры, 
стойкости и верности Богу. Проходя 
через искушения, испытание огнем 
скорбей, быть достойными своих 
бабушек и дедушек, быть достойны-
ми дара веры, знания о бытии Божи-
ем, Правде Божией, данной нам 
Самим Богом. Не опускать руки, но 
выйти победителями с Божией помо-
щью, победителями своей ветхой 
природы, своих страстей и малоду-
шия, быть верными Богу, достойны-
ми гражданами Небесного Отечества.

Надежда Чудова

БАБУШКИНА ВЕРА
РАССКАЗ
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РАССКАЗ ФРОНТОВИКА
1 Марта 2010 г. отошел ко 

Господу мой отец, ветеран 
Великой Отечественной 

войны, Виктор Иванович Тага-
нов. Ему было без малого 88 лет. 
В этой, по нынешним меркам, 
огромной и полной событиями 
жизни Отечественная война 
была временем его молодости, 
становления, первых ответ-
ственных решений. Вкратце 
опишу его военную биогра-
фию…

В детстве он увлекался авиацией и 
посещал аэроклуб. Когда началась 
война, его из г. Харькова призвали в 
авиационное училище. Согласно при-
зывным планам, он должен был стать 
летчиком. Но вскоре советскому коман-
дованию стало очевидно, что после вне-
запных ударов немцев в июне 1941 года 
самолетов у наших войск осталось 
гораздо меньше, чем летчиков. Поэто-
му моего отца и многих его друзей-
одноклубников спешно направили в 
Сретенское артиллерийское училище, 
где он получил офицерское звание и 
дальше служил Родине в качестве 
офицера-артиллериста.

Его боевой путь начался на север-
ном фасе Курской дуги летом 1943 г., 
где он стал командиром минометного 
взвода. Тогда – мне это трудно себе 
представить - отцу было всего 21 год…

Как свидетельствует его военный 
билет, лейтенант Таганов начал воевать 
в составе 43-го Даурского стрелкового 
полка 106-й Забайкальской стрелковой 
дивизии 65-й армии Центрального 
фронта. Полком командовал Герой 
Советского Союза И.М.Матюгин, в про-
шлом дальневосточный офицер-
пограничник.

Звание Героя И.М.Матюгин полу-
чил при форсировании Днепра. Мой 
отец в скором времени стал команди-
ром минометной батареи – его предше-
ственника по должности, лейтенанта 
Хабика, и еще нескольких офицеров и 
солдат, убило прямым попаданием сна-
ряда в наблюдательный пункт.

В должности командира батареи 
120-мм полковых минометов старший 

лейтенант В.И. Таганов продолжал вое-
вать в составе Центрального, затем 1-го 
Украинского фронта. В боях на Курской 
дуге он был ранен осколком и получил 
орден Красной звезды за то, что его 
батарея в одиночку разгромила целое 
соединение немецких самоходных 
артиллерийских установок «Ферди-
нанд».

Затем он участвовал в освобожде-
нии Украины и Польши, участвовал в 
Висло-Одерской операции, сражался 
на территории Германии, участвовал в 
штурме немецких городов, получил 
еще одно ранение, был удостоен мно-
гих боевых медалей и впоследствии 
стал кавалером ордена Великой Отече-
ственной войны I степени. Войну он 
закончил у стен Берлина и Праги.

За несколько лет до кончины, когда 
здоровье отца это еще позволяло, я убе-
дил его в память и назидание внукам и 
правнукам записать на видео некото-
рые воспоминания, в том числе и о 
войне. Предлагаю читателям сайта 
небольшой фрагмент из этих воспоми-
наний в моем пересказе.

+ + +

Этот случай произошел на Курской 
дуге, когда отец уже командовал бата-
реей. Шли позиционные бои. Наблюда-
тельный пункт батареи располагался в 
кустах близ какого-то оврага. За овра-
гом – немцы, вся территория за наблю-
дательным пунктом простреливается. 

По дну оврага течет 
речка. И эта речка – 
единственный источ-
ник воды во всей 
округе, так как из 
тыла воду привозят 
редко и в малых 
количествах. Все 
бойцы страдают от 
жажды, вода нужна 
для лошадей (мино-
меты перевозили на 
конной тяге), для 
оружия… В один из 
знойных летних дней 
на батарее обсуждал-
ся вопрос, нельзя ли 
каким-нибудь обра-

зом достать воды из этой реки. Всем 
было ясно, что это смертельный риск.

«Тут, – вспоминал отец, – нашелся 
один отчаянный солдатик. – Ладно, 
говорит, слажу в овраг, может быть, 
пронесет… Помянете, если что. Давайте 
котелок. – Ему налили «для храбрости» 
фронтовых сто грамм из офицерской 
фляжки, и он полез. Все затихли, смо-
трят в бинокли. Лезет, спускается, наби-
рает воду… С той стороны – ничего, 
тишина. Пропустили. Вылезает из 
оврага, все смотрим на него с удивлени-
ем и радостью – живой и с водой! Но 
тут, смотрим, по противоположному 
склону оврага немец ползком спускает-
ся. И тоже с котелком… Ну, мы тоже 
пропустили его – ведь они только что 
могли и по нашему очередь дать… 
Видно, им тоже очень пить захотелось»,  
– посмеивался отец, рассказывая этот 
случай.

Так продолжалось несколько дней 
подряд. К воде поочередно спускались 
немцы и наши бойцы минометной 
батареи. Как-то само собой над этим 
участком фронта поутихла случайная 
стрельба, которой противники обычно 

«взбадривали» друг друга, сидя в укры-
тиях. На третий или четвертый день в 
расположение приехал по какому-то 
случаю командир полка. И при нем в 
очередной раз в овраг за водой полез 
немецкий солдат… Командир, разгля-
дывая эту сцену в бинокль с наблюда-
тельного пункта, был вне себя: «Тага-
нов, ты что, перемирие тут устроил?! 
Безобразие… К вечеру снайперов приш-
лю. Мы им покажем водичку…»

И к вечеру, действительно, прибы-
ли снайперы. Следующий немецкий 
солдат так и остался лежать на склоне 
оврага с котелком в руке. Дальше все 
шло как обычно на войне. Свистели 
пули, взрывались снаряды и бомбы. И 
немцев, и наших одинаково подстере-
гала смерть. Не происходило ничего 
особенного… Но на батарее отца в тот 
день у всех было подавленное настрое-
ние, о причинах которого никто никому 
не говорил…

+ + +

Удивительно, но из всех фронтовых 
случаев именно эту историю отец вспо-
минал вместе с нами в феврале 2010 
года, в самые последние дни своей зем-
ной жизни. Промысл Божий в отноше-
нии моего отца поражает своей щедро-
стью и милостью – пройдя огонь сраже-
ний, многократно побывав на волосок 
от смерти, он скончался в кругу семьи, 
окруженный внуками, на девятом 
десятке лет. А по поводу этой истории с 
водой он, уже почти не владея голосом, 
все же сказал: «Человечность должна 
быть везде».

Пусть эти слова, подтвержденные 
его фронтовым мужеством и добле-
стью, послужат добрым свидетельством 
о жизни раба Божия Виктора пред 
Богом, наименовавшем миротворцев 
Своими сынами…

Диакон Михаил Таганов

ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ! 
Газете с большим трудом удается выживать, ибо цены 

на издательскую деятельность продолжают расти.

И ПОМОЩЬ КАЖДОГО из вас, пусть даже 
небольшая, для нас, безусловно, ВАЖНА и всегда 
своевременна.

Да не оскудеет рука дающего! 
Пусть каждого, вносящего добрую лепту, 
Господь хранит на многая и благая лета!

Пожертвования можно перечислять на карту Сбербанка 
№: 5336 6900 3521 0626 Ольге Федоровне Ф. 

или то тел.: +7-902-374-87-66.
Просим в сообщениях для перевода указывать свои имена для того, чтобы 

за вас могли помолиться сотрудники нашего издания, а также монахи и 
монахини Заволжских монастырей.

Или можно перечислять средства на расчетный счет (также указывая 
свои имена).

НАШИ РЕКВИЗИТЫ: Р/с 40702810554110104677 в Поволжском 
банке ПАО «Сбербанк России» г. Самары. БИК 043601607, 

к/с 30101810200000000607, ИНН 6318131454, КПП 631801001. 
ОКПО 14555434. Получатель: ООО «Православная Народная газета»

О Д О Б Р Е Н О  С И Н О Д А Л Ь Н Ы М  И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы М  О Т Д Е Л О М  Р У С С К О Й  П Р А В О С Л А В Н О Й  Ц Е Р К В И

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА
2-е полугодие 2019 года

Подписной индекс с буквой «П»: П 6750 
в электронном каталоге «Почта России»

При любых затруднениях с подпиской на нашу газету,
обращайтесь к сотрудникам почты, они обязаны найти его 

по индексу (П 6750) в компьютерной версии каталога.
Рекомендуем выписать одно из немногих правдивых 

информационно-аналитических изданий.
Подписаться на «Православную народную газету» 

можно в любом почтовом отделении Российской Федерации.
Тел.: +7 (846) 275-40-85.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В православную религиозную организацию 

ТРЕБУЮТСЯ БУХГАЛТЕР И ВОДИТЕЛЬ.

Обращаться по телефону: (846) 332-36-71.


